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СОРЕВНОВАНИЕ: ЦИФРЫ И ФАКТЫ |
+ В  Застафонском автотранспортном проиаводстванном 

объединении активно перестраиваются на новый лад. Здесь 
перешли на двухсменную работу, по м етоду бригадного под* 
ряда трудятся 22 бригады , я которых объединены 80 85 
процентов водителей. Все это способствует наведению поряд
ка на общественном транспорте, сокращ ению  числа безби
летных пассажиров.

ф  В хозяйствах Душетского района наращиваются темпы 
осенней посевной кампании. В севе особенно отличаются 
колхозники села Базалети, гд е  зерновыми культурами засеяно 
уж е более 200 гектаров площ адей. Труженики полей здесь 
в хорошо обработанную и обогащ енную  минеральными удо
брениями почву засевают семена высокого класса. Успешно 
ведут сев та ки е  земледельцы М чадиджварского, Ш уахевско- 
го, А р аии спир ского , Душ етского , Грем исхевского , Булачаур- 
ского совхозов.

ф  С  заданиями нынешнего года досрочно справилась 
токарь тбилисского завода «Цантролит» Екатерина Гришина. 
О на начинала работать на предприятии десять лет назад. 
Училась у  опытных рабочих, внимательно наблюдая за их 
движениями, прислушиваясь к советам. А  сегодня ун<е сама 
охотно передает свои знания молодым , начинающим стано
чникам. Передовая работница обязалась к 70-летию Великого 
О ктября справиться с  планом 2,5 лет пятилетки.

V

ИДЕЙНЫЙ 
ПОТЕНЦИАЛ 

ПЕРЕСТРОЙКИ
В стране разворачивается революционная перестройка, 

В движение пришло все общество. Позитивные перемены про
исходят в экономике, социальных отношениях, духовной 
ж и з н и . Характерные приметы времени — широкая глас
ность, открытое обсуждение самых жгучих проблем разви
тия страны, демократизация общества, нарастание борьбы за 
социальную справедливость, против нетрудовых доходов, 
пьянства и алкоголизма, других негативных явлений. Важно 
закрепить перемены, сделать их необратимыми, включить в 
дело весь огромный интеллектуальный н моральный потенци
ал народа, стимулировать творческие возможности, инициа
тиву каждого труженика.

Перестройка — первый и необходимый шаг на пути к осу
ществлению нашей программной задачи: достижению нового 
качественного состояния советского общества на путях ус
корения социально-экономического развития страны. «Жить 
и работать, мыслить и действовать по-старому мы не можем, 
— отмечал М. С. Горбачев на встрече с  партийным активом 
Краснодарского края. — Без перестройки мы не решим то, 
что мы поставили перед собой, не решим задачи, которые 
выдвинул XXVII съезд партии».

В трудовых коллективах страны формируется понимание, 
что самая напряженная работа предстоит нам именно в ны
нешней, двенадцатой пятилетке. В эти годы, не замедляя на
ше движение, не откладывая осуществление намеченной пар
тийным съездом широкой социальной программы, надо соз
дать заделы на будущее и обеспечить крутой поворот в мыш
лении, в подходах к решению новых задач. Такая нелегкая 
нагрузка ложится на партию, на общество. И с этой задачей 
нужно справиться с честью.

V
Известно, что великая цель рождает и великую энергию. 

Повернуть общество к новым задачам, направить на их ре
шение энергию и творческий потенциал каждого трудового 
коллектива, помочь каждому осознать революционный харак
тер перестройки, понять, что иной дороги к ускорению нет н 
быть ре может, — первоочередная задача идеологической ра- 

I боты партии сегодня. Ведь наше движение вперед станет тем 
I быстрее, чем выше поднимутся сознательность и инициатива
1 советских людей, нх дисциплина н организованность, чем 
|  мощнее н шире, в полную силу, развернется живое творче 
К ство народа.
Я  Перестройка требует активизации общественного сознания, 
* творческих усилий марксистско-ленинской мысли, поиска но- 
‘ \ в а х  подходов, обобщения всего ценного, передового, что рож

дается в ее ходе, использования теоретического богатства 
выдвинутой партией концепции ускорения и на этой прочной 
основе — существенного подъема уровня всей идейно-воспи
тательной работы. Ведь сегодня теоретическая деятельность 
становится одной нз важнейших движущих сил общественного 
развития, действенным инструментом перестройки. Да и сами 
происходящие в стране перемены дают пищу для вдумчивого 
анализа, выверенных прогнозов. Здесь, как показало Всесо
юзное совещание заведующих кафедрами общественных на
ук, — широкое поле деятельности и для ученых-обществове- 
дов, которые призваны вносить большой вклад в научное 
обеспечение совершенствования общественных отношений 
развивающегося социализма, разработку практических вопро
сов перестройки, анализировать новые формы и методы по
литической, организаторской и идеологической деятельности 
партийных комитетов, способствовать формированию научно
го мировоззрения, высоких нравственных качеств человека 
труда. Больше внимания в теоретической н научно-пропаган- 
днетской работе необходимо уделять ленинским урокам пе
рестройки, изучению марксистско-ленинской методологии ре
волюционного действия, творческому использованию истори
ческого опыта Коммунистической партии. Конкретные пути 
и методы такой работы намечены в постановлении ЦК КПСС 
«О журнале «Коммунист».

Задействовать идейный, гуманистический потенциал пере
стройки — значит полнее использовать тот мощный соци
альный заряд активности, который создан происходящими в 
стране переменами. И здесь важно, чтобы призывы к инициа
тиве, к самостоятельности не разошлись с реальностью, что
бы люди по-настоящему деятельные, думающие были по
ставлены в условия наибольшего благоприятствования. Та
ким людям надо помогать, следует воспитывать, культивиро
вать способность мыслить н действовать самостоятельно, 
творчески.

Потребности нынешнего переломного времени определяют 
содержание н формы идеологической, пропагандистской рабо
ты, в том числе политической н экономической учебы. В на
чавшемся учебном году она должна быть подчинена углуб
ленному изучению материалов XXVII съезда КПСС, пред
ставляющих собой крупнейшее достижение современной 
{марксистско-ленинской мысли, существенное продвижение 
вперед в теории, в творческом осмыслении новых явлений и 
процессов жизни. Долг пропагандистов, лекторов — донести 
До хаждого коммуниста, до каждого советского человека но
ваторские идеи съезда, в полной мере передать людям съез
довские уроки правды, нацелить их на ударный созидатель
ный труд.

Успех дела во многом зависит и от перестройки форм 
идейно-воспитательной работы, от их соответствия АУ*У и 
требованиям времени. Эго относится и к политической,^ и к 
экономической учебе, и к деятельности средств массовой ин
формации, и к лекционной пропаганде, и к преподаванию об
щественных дисциплин. Нельзя допустить, чтобы марксистско- 
ленинская наука, наши идеологические принципы преподноси
лись скучно, казенно, формально. Гибкость, демократизм, до
верие к аудитории, оперативность информации — обяза
тельные качества пропагандистских выступлении.

Важно помочь каждому хорошо разобраться, что такое 
ускорение и, главное, почему оно так необходимо сегодня, 
содействовать перестройке и в мышлении людей, и в психо
логии. Необходимо добиваться понимания каждым своеобра
зия современного момента, разъяснять, что и как надо де
лать на нынешнем ответственном этапе нашей истории, фор
мировать у каждого труженика чувство хозяина производст
ва, всей страны. А для этого нужно конкретизировать общие 
вопросы ускорения применительно к особенностям и практи
ческим задачам каждого трудового коллектива.

В ходе обновления с нарастающей силой выявляется идей
ный и нравственный потенциал происходящих в стране пере
мен. Мы набираемся опыта, умения работать в новых усло- 

Ц чаях, по-новому решать встающие задачи. Каждый месяц,
2  каждый день будут прибавлять нам умения, делать нас бо

лее сильными, способными решить нарастающие задачи уско
рения. И нужно сделать все, чтобы великая организующая 
сила правдивых идей, сила партийного слова прочно соединя
лась с практикой нашего ускоренного движения вперед, к 
коммунизму.

(«Правда», 13 октября).

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ М. С. ГОРБАЧЕВА
12 октября в Рейкьявике 

Генеральный секретарь ЦК 
КПСС М. С. Горбачев про
вел пресс-конференцию  д л я  
ж урналистов, освещ аю щ  и х 
советско-американскую  встре
чу.

О бращ аясь к  представите
лям  средств массовой инфор
мации, М. С. Горбачев за я 
вил:

Д обрый вечер, дам ы  и гос
пода, товарищи! П риветст
вую всех вас.

Прошло около часа, как 
заверш илась наш а встреча с 
президентом С Ш А  г-ном Рей 
ганом. Она продолж алась не
множко больш е, чем мы на
мечали. Д ело  этого потребо
вало. И я  хочу извиниться 
перед вами, что я  не прибыл 
на лресс-конференцию  в на
значенное время.

Вы уж е знаете^ что встре
ча состоялась по инициати
ве советского руководства. 
Но, естественно, ее не было 
бы, если бы  не бы ло согла
сия со стороны г-на Р ей 1*а- 
на. П оэтому, я  бы сказал , это 
было наш е совместное реш е
ние провести эту встречу.

Т еперь она закончилась. 
Иногда говорят, что лицом 
к  лицу лица не увидать. Я 
только что со встречи, кото
р ая  особенно на последнем 
ее этапе проходила в  горя
чих дискуссиях. И я  нахо
ж усь ещ е во власти впечат
лений от этих дискуссий. 
Тем не менее я  постараюсь 
уж е сейчас не только поде
литься своими впечатления
ми, но и разобраться, что ж е 
произош ло. И все ж е, это бу
дут первы е впечатления, пер
вые оценки, первый анализ. 
Е щ е предстоит основатель
нее оп^нить всю встречу.

Встреча произош ла круп
ная, и вы это почувствуете, 
когда я  расскаж у о  ее содео- 
ж ании, о проблемах, кото
ры е были на ней предметом 
очень широкого, очень интен
сивного, очень заинтересо
ванного обсуждения.

А тм осф ера на встрече бы
ла дружественной. Мы име
ли возможность свободно и 
без ограничений излагать 
свои взгляды . Это позволило 
нам  углубить понимание по 
многим крупным проблемам 
мировой политики, двусто
ронних отношений и прежде 
всего по тем  вопросам, кото
ры е стоят в центре внимания 
всей мировой общественно
сти, — по вопросам войны 
и мира, прекращ ения гонки 
ядерных вооружений, словом, 
по всему комплексу вопро
сов, охваты ваемых этой те
мой.

Перед тем , как я  перейду 
непосредственно к характе
ристике самой встречи, со
держ ания дискуссий, предло
жений сторон и ее итогов,

Во время пресс-конференции. (Талаф ото Т А С С — ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

хочу пояснить вам — поче
му мы выступили с инициа
тивой о проведении встречи 
в Рейкьявике..

Я  рег у  л  я  р  и о читаю 
мировую прессу, и в эти 
дни я  видел, наско л  ь к о 
широкий резонанс вы звало 
сообщ ение о проведе н и и 
встречи. Много было сказа
но в связи  с этим и в адрес 
Генерального секретаря  ЦК 
КПСС, и президента С Ш А , 
задавали  вопрос, а  не пото
ропились ли  они, есть ли не
обходимость в такой встре
че, кто ком у уступил, кто 
кого переиграл и т. д. и т. п. 
Но, знаете, повод, который 

послуж ил исходным момен
том нашего предлож ения 
президенту С Ш А  безотлага
тельно встретиться, и его ре
ш ение позитивно откликнуть
ся  на это приглаш ение очень 
значительны.

Теперь я  хочу вернуться к 
Ж еневе, когда мы встрети
лись впервые. Это бы л круп 
ный диалог, и сейчас, по ис
течении немалого временя, 
м ы  ее так ж е оцениваем 
эту  женевскую  встречу.

Тогда, если вы  помните, 
м ы  признали особую ответст
венность СССР и Соединен
ных Ш татов А мерики з а  со

хранение мира и вместе зая 
вили, что ядерная война ни
когда не долж на быть раз
вязан а и что в ней не мо
ж ет быть победителей. Эго 
призвание огромной важно
сти. Мы заявили  такж е, что 
ни одна из сторон не будет 
стремиться к военному пре
восходству. Это тож е очень 
важ ная констатация.

После Ж еневы  прошел по
чти год. Советское руковод
ство осталось верным обяза
тельствам, которые оно при
няло на себя там. Вернув
шись из Ж еневы, мы продли
ли свой мораторий: он у нас 
был до 1 января нынешнего 
года. У ж е 14 месяцев на на
ших полигонах царит тиши
н а ,—это ли не свидетельство 
нашей приверженности дого
воренностям в Ж еневе, н а
шей ответственности за  судь
бы мира. Это все нелегкие 
реш ения, если учесть, что в 
это врем я взры вы  в Нева
де продолж ались, происхо
дят и сейчас. 15 января мы 
выступили с крупны м З ая в 
лением, в котором была обо
снована програм ма ликвида
ции ядерного оруж ия к кон
цу нынешнего века.

В июне нынешнего года го
сударства В арш авского Дого

вора внесли крупную  ком
плексную  программу о мас
штабном сокращ ении обыч
ных вооружений и вооружен
ных сил в Европе. Это тоже 
крупный шаг с  учетом  тех 
озабоченностей, которые вы
сказы вались западноевропей
цами и Соединенными Ш та
тами.

И звлекая  уроки и из чер
нобы льской трагедии, мы 
выступили с инициативой о 
проведении чрезвычайной сес
сии М АГАТЭ в Вене. Она 
состоялась, и вы знаете ее 
итоги — они многообещаю
щи. Теперь мы имеем меж 
дународный механизм, поз
воляю щ ий реш ать многие 
важнейш ие вопросы безопас
ности ядерной энергетики.

И наче говоря, в истекший 
период — и думаю, что не 
впадаю в преувеличение, так 
оценивая наш у политику, ибо 
я  говорю о фактах, а  не про
сто о намерениях, — мы все 
делали, чтобы помочь ф ор
мированию нового мыш ления 
в ядерны й век. С удовлетво
рением м ы  отмечаем, что ро
стки этого нового мыш ления 
прорастаю т, в том числе и 
на европейской ниве. В част
ности это проявилось в успе
хе Стокгольма.

М ожет быть, я и закончу 
на этом перечень тех кон
кретны х акций, которые мы 
предприняли, руководствуясь 
духом  и буквой договоренно
стей с  президентом Рейга
ном в Ж еневе. Сами факты ,

думаю, позволяю т вам оце
нить серьезность нашего от
ношения к  договоренностям в 
Ж еневе.

Почему ж е  все-таки потре
бовалась встреча в Р ей кь
явике, каковы  бы ли мотивы 
этой нашей инициативы?

Д ело в том, что надежды 
на крупные перемены  в ми
ровой обстановке, которые 
все мы имели, вскоре после 
встречи в Ж еневе начали 
угасать, и я  думаю  — не без 
оснований. Советско - амери
канские переговоры, в ходе 
которых очень много было 
всего сказано, может, даж е 
слиш ком много, где гуляло, 
как я  вчера говорил прези
денту, 5 0 — 100 вариантов 
всяких предлож ений,— и од
но это  вы зы вает сомнения в 
плодотворности дискусс и й , 
которы е там  ведутся. Если 
бы был один— два. ну пусть 
три варианта, что позволяло 
бы как-то сузить дискуссии, 
а сосредоточить поиски на 
каких-то важ ны х направле
ниях, то можно бы ло рассчи
ты вать на то, что  эти поиски 
заверш атся выходом на к а
кие-то конкретные соглаш е
ния и предлож ения прави
тельствам ... Но ничеЬэ этого 
не происходит в  Ж еневе, хо
тя  там  обсуж даю тся главные 
вопросы мировой политики.

В последнее врем я эти пе
реговоры, попросту говоря, 
идут на холостом ходу, прак
тически заш ли в тупик. Гон
к а  вооружений не останови
лась, и все яснее становится.

что дело  подходит к  такой 
черте, за  которой неизбеж ен 
новый виток этой гонки с не
п редсказуем ы м и последстви
ям и — политическими и во
енными.

Н аш и крупные инициати
вы, о которы х я  говорил вы 
ше), наш ли широкий о тк л и к у  
мировой общ ественности. Но 
они не наш ли долж ного по
ним ания у американской ад
министрации.

О бстановка ухудш ала с  ь, 
тревога в мире вновь стала 
нарастать. Думаю , н е  пре-. 
увеличу, — да вы сам и сви 
детели  этого — мир бурлит. 
Мир бурлит и требует от р у 
ководителей всех стран , и 
преж де всего крупных дер
ж ав, в первую  очередь от С о
ветского Союза и Соединен
ных Ш татов А мерики, поли: ‘ 
тической воли, реш имости, 
способной остановить опас
ны е тенденции.

И так, надо было сделать 
что-то такое, чтобы п ерело
мить такой  ход событий. И 
мы приш ли к выводу: нужен 
новый импульс, мощный и м 
пульс, чтобы повернуть про
цесс в нужном н аправле
нии. Т аки е импульсы могли 
последовать только от руко
водителей СССР и Соединен
ных Ш татов Америки. И мен
но поэтому, отвечая прези
денту Р ейгану  на его пись
мо от 2 5  июля, я  реш ил при
гласить его незамедлительно 
встретиться. Я  писал: Ситуа-

(Продолжаниа на 2-й стр.).

ВОН НАМИ НТЕРНАЦИОН АЛИСТАМ, ВОЗВРАЩАЮЩИМСЯ ИЗ ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ РЕСПУБЛИКИ АФГАНИСТАН
Дорогие товарищи!
Горячо приветствуем вас, 

славных сынов Родины. Вы 
возвращ аетесь домой, чест
но выполнив свой интерна
циональный долг на зем ле 
друж ественного А фганиста
на.

По просьбе его законного 
правительства вы, солдаты 
мира, как и ваши боевые 
друзья, заверш ивш ие воин
скую служ бу в Д Р А  рань
ш е, помогали афганскому 
народу отстоять свою неза
висимость и свободу, за 
воевания национально-демо
кратической А прельской ре
волюции, обеспечить проч
ную безопасность южных 
границ нашего Отечества.

Советские воины вместе 
с афганскими солдатами, 
всеми патриотами страны 
м уж ественно противостояли 
и противостоят сооруж ен
ной агрессии враждебных 
сил, посягнувших на сувере

нитет А фганского государ
ства. Ежедневно рискуя ж и
знью, вы, бойцы-интерна
ционалисты, спасли ты сячи 
афганских детей, стариков 
и женщин от кровавой рас
правы  наемных убийц и 
террористов, дали возмож 
ность детям  ходить’ в шко
лу , крестьянам  собирать уро
жай, рабочим трудиться у 
станка. Этот подвиг навсег
да останется символом со
ветско-афганской друж бы. 
Самоотверженно выполняли 
и выполняют свой долг сол
даты  и офицеры, врачи и 
медицинские сестры.

Пройдут годы, но они не 
сотрут из памяти имена Ни
колая Чепика, А лександра 
Мироненко, Н иколая А нфи
ногенова, Гафира Н амазова, 
А лександра Стовбы, В яче
слава Гайнутдинова, А лек
сандра Опарина, Зураба 
Члачидзе, А лександра Де- 
макова, Эдмунтаса Ш акини-

са, Георгия Демченко, всех, 
кто высоко пронес честь и 
достоинство советского во
ина.

Советские люди склоня
ют голову перед памятью 
павших в боях муж ествен
ных сынов наш ей Родины, 
скорбят вместе с их близки
ми, родными, друзьям и. Ок
руж ить их семьи внимани
ем и заботой, уменьшить 
дд я  них боль и горечь утра
ты  — долг каж дой партий
ной, профсою зной, комсо
мольской организации, Со
ветов народных депутатов.

В суровые дни боевых ис
пытаний вы  научились креп
че ценить воинскйс братст
во, дорож ить родительским 
домом, верностью и предан
ностью любимых. Вы ещ е 
глубже осознали, как прек
расна наш а О тчизна, как 
надо ее беззаветно  любить 
и надежно защ ищ ать.

Н аходясь в А фганистане,

вы  убедились, что классо
вый враг люто ненавидит 
все, чём  мы гордимся: сво
боду и равенство, культуру 
и демократию , счастье всех 
людей труда, интернацио
нальное братство народов. 
Будь его воля — он и на 
наш ей зем ле сеял бы  ту же 
ненависть и злобу, то ж е го
ре и слезы , что принес н а
шему ющному соседу. Со
ветские люди испытали это 
на себе в годы Великой Оте
чественной войны.

Вы, дорогие товарищи, 
воспитаны нашей революци
ей, партией, ■ комсомолом. 
П атриотизм и мужество, от
вага и воинская честь уна
следованы  от отцов и де
дов, старш их революцион
ных поколений. С первых 
дней создания Рабоче-К ре
стьянская К расная А рмия 
бы ла армией интернациона
листов. Эти традиции она 
пронесла сквозь горнило

тяж елейш их испытаний. Им 
советские воины будут вер
ны всегда.

Родина-мать тепло и сер
дечно встречает вас, своих 
дорогих сыновей. Наша 
страна сейчас переживает 
интересное и строгое вре
мя. Во всех сф ерах жизни 
идет революционный про
цесс глубокого обновления. 
Приобретенная вами поли
тическая и боевая закалка 
поможет вам достойно вы
полнять свой воинский и 
гражданский долг, вносить 
свой вклад в реш ение стоя
щих перед страной больших 
задач.

Наш идеал — прочный 
мир, надеж ная безопасность 
д л я  всех народов. Но в ус
ловиях, когда империализм 
продолжает угрож ать безо

пасности социалистического 
О течества, наших сою зников 
и друзей , бесцеремонно вме
ш ивается в чуж ие дела, мы 
долж ны  быть начеку. И , ко
нечно, пока не п рекрати т
ся  вооруженное вм еш атель
ство извне в дела дем окра
тического А фганистана, Со
ветский Союз не оставит 
соседа в беде. П родолж ая 
служ бу, помните всегда: вы 
— солдаты  О течества и дол
ж ны  бы ть готовы к  ратно
му и трудовому подвигу.

Ж ел аем  вам, всем, кто 
достойно выполнил и выпол
няет интернациональны й 
долг, счастья, новых успе
хов, славны х сверш ений. 
Родина „ гордится вами! Р о 
дина благодарит вас! Роди
на рассчиты вает на вас!

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ 
КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ 

СОВЕТСКОГО СОЮЗА

С  ОФИЦИАЛЬНЫМ  
ДРУЖ ЕСТВЕННЫМ  

В И З И Т О М
13 октября из М осквы в 

В  В арш аву по приглашению 
5  Центр а  л ь  и о г о Комитета 
Б  ПОРГ1 и правительства 
5  Польской Народной Респуб- 
В  лики с официальным друже- 
2  ственным визитом отбыл 
В член  Политбюро Ц К  КПСС, 
В П редседатель Совета Мини- 
5  стров СССР Н. И. Ры ж ков. 
Б  На аэродроме его прово

жали член Политбюро ЦК 
КПСС, первый заместитель 
П редседателя Совета Мини
стров СССР Г. А . Алиев, 
член Политбюро ЦК КПСС, 
секретарь ЦК КПСС Л. Н. 
Зайков, другие официаль
ные лица.

(ТАСС)!

ДВА ВЕКА МОЛОДОСТИ
В ж изни театра происхо

дят события, одинаково ра
достные и для  его служите
лей. и д л я  зрителей, всего 
общ ества. Такое событие для 
любителей грузинского те
атра произош ло в минувшее 
воскресенье — 200-летие Те- 
лавского государственного 
драматического театра. Не 
многие творческие коллек
тивы могут похвалиться та
ким долголетием , и этот юби
лей отм ечался как  большой

праздник многонациональ
ного советского театрально
го искусства.

На торж ествах в Телави 
присутствовали товарищ и 
П атиаш вили Д. И ., Енуки- 
дзе Г. Н., Никольский Б . В., 
Ч еркезия О. Е.

Телавский театр с честью 
продолж ает и развивает тра
диции выдаю щ ихся деятелей 
сценич е  с к  о г о искусства

(Окончании на 4-й стр.).

«ШАТИЛОБА»
«В  багрец и золото оде

ты е леса* яркими осенними 
красками обрамили «Ш ати- 
лоба» — 4 этот праздник воз
рож дения древней Хевсуре- 
*и. В очередной р аз  прохо
дит он здесь, став одним из 
главны х событий в жизни 
горцев. Вот и ыьгае тысячи 
гостей со всех концов рес
публики приехали в Щ атили 
на торжества.

Д л я  участия в празднике 
сюда прибыли первы й секре

тарь Ц К  Компартии Грузии 
Д. И. Патиаш вили, секре
тарь Ц К  Компартии Грузии 
Г. А . А нчабадзе, руководи
тели  республиканских ми
нистерств и ведомств.

«Ш атилоба»  — это не 
только блещ ущ ий весельем , 
народными талантам и п разд
ник. По доброй традиции он 
стал своеобразны м еж егод
ным отчетом  хозяйственни-

(Окончание на 4-й стр.).
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ц ия такова, что нам  надо от
лож ить все д ел а  н а  день-два 
и безотлагательно прозести 
встречу.

Это письмо бы ло передано 
президенту  товарищ ем  Ш е
варднадзе.

И  вот теперь эта  чрезвы 
чайно важ ная встреча состо
ялась. Мы полагали, что от 
ее итогов многое будет зави
сеть. И , конечно, приехали 
на встречу не с пустыми ру
ками.

С чем м ы  приех а  л и в 
Рей кьяви к? М ы привезли  це

лы й пакет крупны х предло
ж ений, которы е, если  бы они 
были приняты , могли дей ст
вительно в короткий срок 
внести, я  бы ск азал , перелом 
на всех направлениях борь
бы за  ограничение ядерного 
оруж ия и реально отвести 

■ угрозу  ядерной войны, поз
волили бы  начать движение 
в сторону к безъядерном у 
миру.

Я  предлож ил президенту, 
чтобы  м ы  тут ж е, в Р ей кь
яви ке дали  обязы ваю щ ие по
ручения своим  министрам 
иностранны х дел  и другим 
соответствую щ им в е д о м с т 
вам подготовить три проекта 
соглаш ений, которы е мы с 
президентом  могли бы потом 
подписать во врем я моего ви
зи та  в Соединенные Ш таты  
А мерики.

П ервое — по стратегиче
ском у оруж ию  — сократить 
на 5 0  процентов и не мень
ше. П ричем  с таким  расче- 
том* чтобы  уж е к концу ве
ка полностью  ликвидировать 
это сам ое смертоносное ору
ж ие. М ы исходили из того, 
что мир ж дет действительно 
крупны х ш агов, глубоких со
кращ ений, а не каких-то кос
метических ш агов —  только 
бы успокоить н а  какой-то пе
риод общ ественное мнение. 
П риш ло врем я, когда дейст
вительно нуж ны  см елы е, от
ветственны е действия в ин
тересах  всего мира, в том чи
сле народов С оветского Со
ю за и С оединенных Ш татов 
Америки.

К онечно, советская  и ам е
ри кан ская  делегации, кото
ры м бы ло бы  поручено гото
вить п роект соглаш ения по 
стратегиче с к о м  у оружию, 
долж ны  бы ли бы  хорошо и 
честно сбалансировать сокра
щ ение исторически слож ив
ш ейся его структуры . Речь 
идет о той самой триаде, 
которая бы ла п ризн ан а ещ е 
при р азраб отке ОСВ-2. Но 
когда начали  обсуж дать 
этот- вопрос с президент, л. 
том, в ответ н ам  вновь 
было вы тащ ено все то, 
что ф игури рует на ж енев
ских переговорах — все уров
ни, подуровни, словам , мно
го ариф м етики , и все д л я  то
го, чтобы  зап утать  сущ ество 
вопроса. Тогда мы внесли 
такое уточнение: сократить 
наполовину к а ж д у ю . часть 
стратегических наступатель
ных вооружений: стратегиче- • 
ские ракеты  назем ного бази
рования, стратегические ра
кеты  на подводных лодках и 
стратегические бомбардиров
щики.

А м ерикан ская  делегация с 
этим согласилась. Т аки м  об
разом , м ы  договорились по 
очень крупном у вопросу.

П ричем  обращ аю  ваше 
внимание, что зд есь  мы по
шли на серьезн ы е уступки.

П омните, вы , по-видимо
му, такж е, что, когда мы вы
двигали  в Ж ен еве  предлож е
ние о 5 0  процентах сокращ е
ний, мы зач и сл ял и  и сред
ние ракеты  в число стратеги
ческого оруж ия, поскольку 
они достигали  наш ей терри 
тории. Сейчас м ы  отказались 
от этого требования, сняли 
мы и вопрос о средствах пе
редового базирования.

И так, благодаря  этим  круп
ным уступкам  состоялась до
говоренность в Рей кьяви ке 
по сокращ ению  стратегиче
ского оруж ия.

Второе наш е предлож ение 
относилось к р ак етам  сред
ней дальности. М ы предло
ж или  поручить подготовить 
соглаш ение и по этом у типу 
оруж ия, и м ея  в виду отка
заться  от  всех д о  сих пор об
суж давш ихся  вариантов — 
промеж уточны х, временны х и 
и т ак  дал ее  — и вернуться 
к п реж н ем у ам ериканском у, 
т. е. полностью  уничтожить 
ам ериканские и советски е. 
средние ракеты  в Европе 
При этом, в отличие от н а
ших ж еневских предлож е
ний, мы оставляли  теперь со
в сем  в стороне ядерны й по
тенциал Ф ранции и Англии. 
Х отя, вы  понимаете, это бы
ла с  наш ей стороны  очень 
больш ая уступка. В едь эти 
две стр ай ы — сою зники С Ш А  
и обладаю т ядерны м  по
тенциалом , которы й про
долж ает наращ иваться  и 
соверш енствоваться. А  вся 
их военная деятельность пло
тно координируется в рам 
ках НАТО. Это нам  допод
линно известно. Т ем  не ме
нее, мы сняли это препятст
вие к  соглаш ению .

Д алее. Б ы л а  озабоченность 
по А зии. М ы и зд есь  предло
ж или компромисс: садимся 
ср азу  за  переговоры  и вы яс
няем  претензии и находим 
реш ение. П онимали • мы , что 
неизбеж но встанет вопрос о 
ракетах  дальностью  менее 
ты сячи  километров. И по это
му вопросу мы внесли пред
лож ение: зам ораж и ваем  эти

ракеты  и вступаем  в перего
воры об их судьбе.

Вот на какие крупны е ме
ры  мы хотим пойти. Мне ка
ж е т с я ^  что ам ериканцы  не 
ож идали от нас такого, но 
дискуссию  развернули , от
кровенно заяви ли , что их не 
устраи вает— убрать свои ра
кеты  из Европы. Н ачали 
вновь приглаш ать нас н а  про
меж уточный вариант. Мы ж е 
настаивали  на полном осво
бож дении Европы  от совет
ских и ам ериканских ракет 
средней дальности.

В ходе дискуссии по это
му вопросу мы обратили вни
мание президента С Ш А  на 
то, что он, выходит, отрека
ется от своего детищ а — от 
«нулевого варианта» , кото
ры й в свое врем я настойчи
во предлагал. А  м ы  теперь 
пошли навстречу.

Д искуссия продолж алась 
до сегодняш него дня, острая 
дискуссия, и м ы  реш или  сде
лать ещ е один ш аг навстре
чу: заяви ли , что  при ликви
дации ам ери кански х  и совет
ских рак ет  в Е вропе согла
ш аем ся оставить по 100  бое
головок н а  своих средних ра
к етах  в  А зии , а ам ерикан
цы —столько ж е на своих та
ких ж е  ракетах  н а  террито
рии СШ А.

В конце концов договори
лись пойти на соглаш ение и 
по этому вопросу, хотя в об- 
щ ем-то это опять — круп
нейш ая наш а уступка.

Но надо ж е начинать дви
жение. Я  уж е не раз об этом 
говорил. Н уж ны  см елы е, не
стандартны е реш ения! Если 
мы будем все врем я искать 
советы  в прош лом, пользо
ваться  тем , что относится со
всем  к другому времени, не 
обращ ая вним ания на то, где 
мы находимся сегодня и где 
мы  будем завтра , и что это
го завтра  вообщ е мож ет не 
настать, если  мы так  будем 
поступать, то никакого диа
лога  не получится. Н адо ж е 
начинать с чего-то? И  мы 
пош ли на такой  компромисс, 
хотя, повторяю , это нелегко 
д л я  нас. И так, м ы  договори
лись н а  встрече с президен
том С Ш А  и по вопросу о 
ликвидации и сокращ ении 
ракет  средней дальности.

В связи  с готовностью  пой
ти на глубокие сокращ ения 
ядерны х вооруж ений м ы  по
ставили вопрос так: коль мы 
вступаем  в конк р е т н ы й  
этап  л  и к в и дации ядерного 
оруж ия, то долж на быть 
полная ясность в отношении 
контроля. Т еперь контроль 
долж ен бы ть уж есточен. Со
ветский Союз вы ступает за  
тройной контроль, который 
бы обеспечил полную  уверен
ность каж дой стороны, что
бы  она не о к азал ась  в запад
не, в ловуш ке. М ы подтвер
дили свою готовность к  лю
бым ф орм ам  контроля. Вви
ду такой наш ей позиции и 
этот вопрос бы л снят.

Д ругая  проблем а в свлзи 
с тем. что м ы  приступаем  к 
практической ликвид а ц  и и 
ядерного оруж и я  — такова: 
у каж дой стороны  долж на 
быть гарантия, что з а  это 
врем я ни одна из сторон не 
станет добиваться военного 
преимущ ества. П о-моему, это 
соверш енно справедливая, за 
конная постановка вопроса— 
и с политической, и с воен
ной точек зрения.

С политической: если мы 
начинаем  сокращ ение, то 
долж ны  позаботиться о том, 
чтобы все торм оза, которые 
сегодня действую т и стоят на 
пути создания новых видов 
оруж ия, бы ли бы  не только 
сохранены , но и укреплены.

С военной точки: действи
тельно надо позаботиться, 
чтобы не оказалось так , что 
обе стороны  сократили  ядер 
ный потенциал, а  в это вре
мя, пока ш ел процесс сокра
щ ения, д р у гая  — тайно, под
готовила и перехватила ини
циативу, добилась военного 
превосходства. Т акое недо
пустимо. Это я  отнош у к Со
ветскому Союзу. Но мы впра
ве предъяви ть такие ж е тре
бования и к  ам ериканской 
стороне. И в этой связи  мы 
поставили вопрос так: когда 
мы выходим н а этап реал ь
ного, глубокого сокращ ения, 
а  затем  уж е ч ер ез 10 лет  лик
видации ядерного потенциала 
Советского Сою за и Соеди
ненных Ш татов  А мерики, то 
в  этот период надо не только 
не раскачи вать  механизмы, 
сдерж иваю щ ие гонку воору
ж ений, и преж де всего такой, 
как  П РО , но упрочить его,

И наш е предлож ение сво
дилось к следую щ ему: мы 
укрепляем  бессрочный дого
вор П РО  п утем  того, что сто
роны  берут одинаковы е обя
зательства  — в течение бли
ж айш их десяти  лет они не 
будут п ользоваться  правом 
вы хода из этого договора.

П равильная, логичная по
становка? Л огичная.

С ерьезн ая  постан о в к а? 
С ерьезная.

О твечаю щ ая интер е с а м 
обеих сторон? О твечаю щ ая 
интересам  обеих сторон.

И  одновременно с  этим  мы 
вы сказы вались з а  то, чтобы 
в течение этих  десяти  лет 

• все требования П Р О  строго 
соблю дались, зап рещ ал  а  с ь 
разраб отка, испы тания кос
мического оруж и я , остались 
разреш енны м и только  иссле
дования, испы тания в рам 
ках лабораторий.
• Что м ы  этим  сам ы м  хоте
ли  сказать?

М ы знаем  приверженность 
американской админис т  р  а- 
ции, президента к СОИ. В е
роятно, наш е согласие на 
продолжение и на возм ож 
ность лабораторны х испы та
ний дает президенту возмож 
ность до конца довести ис
следования и выяснить, что 
такое СОИ и с чем ее едят. 
Х отя д л я  многих, и д л я  нас 
уж е ясно, что это такое.

И вот тут-то и началась 
н астоящ ая схватка двух под
ходов к мировой политике, 
в том  числе по таким вопро
сам, как прекращ ение гонки 
вооружений, как запрещ ение 
ядерного оруж ия.

А м ериканская адм инистра
ция, президент настаивали до 
конца на том, чтобы А мери
ка им ела право испы тывать 
и исследовать все, что отно
сится к СОИ не только в ла
бораториях, но и за  их пре
делам и, в том числе и в кос
мосе.

Но кто ж е н а  это пойдет? 
Сумасшедший? Но сум а  с- 
шедшие, как  правило, нахо
д я тся  там , где им положено, 
на излечении. Во всяком 
случае, я  не вижу их на р у 
ководящ их постах, и особен
но у р у л я  государств .'

Мы бы ли на грани приня
тия крупнейших, историче
ских реш ений, ибо до сих 
пор речь ш ла только об огра
ничении вооружений. М ы 
принимали реш ения по П РО , 
ОСВ-1, ОСВ-2 и т. д.

И поскольку ам ериканская 
адм инистрация, как  мы те
перь понимаем, уверовав в 
свое технологическое п реим у
щ ество, надеется вы рваться 
через СОИ к военному пре
восходству, она пошла даж е 
■на то, что похоронила уж е 
достигнуты е договоренности. 
Мы ж е предлагали дать по
ручение вы рабаты вать дого
воры , исходя из п рактиче
ской их реализации. И во 
врем я встречи в Вашингтоне 
их можно было бы  под
писать. Н о ам ериканская сто
рона сорвала это все.

Я  сказал  президенту, что 
м ы  упускаем  исторический 
шанс. Е щ е никогда не были 
так  близки наши позиции.

П резидент, прощ аясь, ска
зал  мне, что он разочарован 
и что я  якобы  с самого н а 
чала приехал с  неж еланием  
находить соглаш ения и дого
воренности. Почему это Вы 
из-за одного слова проявля
ете такую  твердость в подходе 
к СОИ и к проблеме испы та
ний, ко всей этой проблем а
тике? Думаю , дело не в сло
вах, а  в сущ естве. Именно 
здесь ключ к пониманию того, 
что на уме у  американской 
администрации. А  по-моему, 
у  нее на уме то, что на уме, 
теперь я  уж е виж у, у ам е
риканского военно - промы 
ш ленного комплекса. Она в 
его власти, и президент не 
свободен, чтобы принять та 
кое реш ение. Мы делали  пе
реры вы , проводили дискус
сии, и я  виж у, президент не 
получил поддержки. И по
этом у сорвалась наш а встре
ча, когда &ы у ж е  бы ли близ
ки к  тому, чтобы выйти на 
исторические итоги.

Вот такая  драм атическая 
ситуация слож илась на этой 
встрече, когда, несмотря на 
весьм а значительны е уступ
ки с наш ей стороны, мы не 
смогли договориться.

.„ В  свое врем я хоть и 
трудны й был у  нас диалог с 
С Ш А . но он продолж ался 
после Ж еневы, и я вы сказы 
вал президенту свою точку 
зрен ия  относительно того, 
какой  долж на быть наш а 
встреча во время моего ви
зи та  в Соединенные Ш таты  
А мерики. Она вам известна.

Это не условие. Это, я  ду
маю , понимание наш ей от
ветственности: и моей, и пре
зидента. Она диктует именно 
такой подход к будущ ей 
встрече в Вашингтоне. Нам 
нуж на встреча результати в
ная. Она долж на действи
тельно привести к  ощ утимы м 
результатам , и кардиналь
ны м изменениям, и ш агам 
особенно в таких ж гучих во
просах, как контроль над 
ядерны м  вооружением, пре
дотвращ ение гонки вооруж е
ний, ликвидация ядерного 
оруж ия.

Я  ему говорил в письмах 
и ск азал  на наш ей встрече: 
н ельзя  нам с вами, господин 
президент, допустить того, 
чтобы  наш а встреча в Ва
ш ингтоне провалилась. Вот 
почему я  вы сказался  за  то, 
чтобы  нам  встретиться б ез
отлагательно. У нас есть, 
что внести конструктивного 
дл я  того, чтобы договорить
ся  и  выйти на встречу в 
Ваш ингтоне с серьезны м и 
предлож ениями, с серьезны 
ми реш ениями.

Я. ни на одну минуту не 
могу допустить, что если бы 
мы встретились в Ваш ингто
не, то эта встреча провали
лась. И что 'тогда, вообщ е 
говоря, долж ны  дум ать лю 
ди — и в Советском Союзе, 
и в СШ А , и во всем мире. 
Что ж е это за политики сто
ят  во главе двух таких ог
ромных государств. Они 
встречаю тся, переписываю т
ся, состоялась у  них уж е 
третья  встреча, и ни о чем 
не могут договориться. Это, 
я  считаю , было бы просто 
скандальны м исходом, с н е
предсказуем ы м и последст
виями. Этого мы просто не 
мож ем допустить. Это вы 

звало бы  разочарование во 
всем мире, а  н е  только в н а
ших странах. Вот, собствен
но, зам ы сел  встречи в В а
шингтоне, как мы ее долж 
ны провести и с какими р е 
зультатам и . Это подтолк
нуло н ас  к инициативе про
ведения рабочей встречи 
здесь, в Рейкьявике, чтобы 
по-деловому разобраться во 
всем:, внимательно вы слу
ш ать друг друга, попы тать
ся найти взаимны е точки со
прикосновения, найти общ ие 
подходы, которы е отвечали 
бы интересам и наших двух 
стран, интересам  и наших 
союзников, и народов всех 
стран.

К  сож алению , ам ери кан 
цы  приехали на эту  встречу 
с пустыми руками, с н аф та
линным набором, от которо
го уж е зады хаю тся ж енев
ские переговоры. Мы, как 
видите, внесли свои предло
ж ения, чтобы  сломать эту 
ситуацию, откры ть дорогу и 
перейти на новый этап, дей 
ствительно реш ить н азрев
шие вопросы.

Ну, вот, я  вам  рассказал , 
что произош ло.

Что ж е  делать?
О стаю тся Соединенные 

Ш таты  как реальность, ос
тается Советский Союз как 
реальность. Какой-то герой 
одного наш его русского пи
сателя собирался закры ть 
А мерику — ему это не уда
лось. М ы свободны от это
го комплекса. А мерика -  
это реальность, да ещ е к а 
к ая  реальность. Советский 
Союз, по-моему, — это то 
ж е внуш ительная реал ь
ность. Но и весь ы кр тож е 
реальность. И сейчас нельзя  
заработать не только авто
ритета, но и, прежде всего 
реш ить стоящ ие проблемы, 
если не учиты вать реально
сти нынеш него мира.

Н а этой встрече м ы  по
чувствовали дефицит нового 
мы ш ления. И опять появил
ся  этот призрак погони за  
военным превосходством. Я 
встречался летом  с господи
ном Никсоном, и он в беседе 
тогда мне сказал : я  имею ос
нования, опираясь на свой 
внуш ительный ж изненны й и 
политический опыт, сказать , 
что погоня за  этим п ризра
ком завел а  нас далеко . И 
теперь мы не знаем , как 
вы браться и з этих завалов, 
какими являю тся накоплен
ные горы  ядерного оруж ия. 
Все это ослож няет, отравля
ет обстановку в  мире.

Думаю , тем  не менее, что 
здесь наметились договорен
ности. И х только не удалось 
оформить.

Мы вносили наши предло
ж ения в пакете. Я  думаю, 
вы понимаете, почему это 
сделано. Но тем  не менее, 
сам  путь, который мы про
шли к таким  договоренно
стям о крупны х сокращ ени
ях ядерного оруж ия, это 

уж е огромный опыт, кото
рый м ы  получили здесь, и 
приобретения огромные.

Думаю , что нужно будет 
и президенту С Ш А , и нам 
обдумать всю ситуацию, ко
торая  в конечном итоге сло
ж илась здесь на встрече, и 
ещ е р аз  вернуться и попы
таться  переш агнуть через 
то, что нас разделяет. Мы 
ведь о многом уж е догово
рились, через многое про
шли. Возмож но, президенту 
надо посоветоваться с конг
рессом, с политическими 
кругами, с  американской 
общ ественностью . П усть все 
это обдумает А мерика. Мы 
подождем, не сним ая наши 
предлож ения, которы е мы 
обнародовали, ведь, по су
ти дела, мы договорились 
по ним. Это, во-первых.

Во-вторых, я  дум аю , что 
все реалистические силы в 
мире долж ны  сейчас дейст
вовать. Мы все, ж ивущ ие в 
социалистическом мире, в 
капиталистическом мире, в 
развиваю щ емся мире имеем 
сейчас уникальны й шанс: 
наконец, реально взяться  за 
прекращ ение гонки воору
жений, запретить ядерное 
оруж ие, уничтожить его и 
отвести от человечества 
ядерную  угрозу. В связи с 
этим мы и внесли предло
жение президенту СШ А: да
вайте договоримся о том, 
чтобы сразу  по заверш ении 
нашей встречи в Рейкьяви
ке сесть за  переговоры  по 
запрещ ению  ядерны х взры 
вов. Причем, м ы  предложи
ли: пусть это будет процесс, 
в ходе которого мы могли 
бы рассмотреть на каком-то 
этапе, мож ет бы ть, даж е в 
первоочередном плане и 
вопрос о порогах, и о мощ
ности ядерных взры вов, и 
о количестве ядерны х взры 
вов в год, и о судьбе дого
воров 1974 года и 1976 го
да и ш ли бы  дальш е к раз
работке полномасш табного 
договора о полном и оконча
тельном запрещ ении ядер

ных взрывов.
Я  скаж у, мы были близ

ки к нахождению  формулы  
и по этому вопросу. Мы 
сказали  американской сто
роне: мы не требуем  от вас 
моратория. Д ело ваш е. Вы 
отчитывайтесь перед своим 
конгрессом, перед народом 
о том, как  вы  в  ходе пере
говоров, которы е мы нача
ли, будете п р о д олж ать
ядерны е взры вы  иди вы 
присоединитесь к наш ему 
мораторию. . Н о давайте ся
дем  за  полномасш табные пе
реговоры  д л я  выработки со

глаш ения о полном и окон
чательном запрещ ении 
ядерных взрывов.

По пути мы рассмотрим 
и вопросы, о которых вы  го
ворите: о контроле, о поро
гах, о количестве ядерны х 
взрывов, о договорах 1974 
— 1976 годов. Все это мож 
но рассмотреть. Проходило 
сближение. Но когда прои
зош ел разры в  по П Р О , ког
да оборвалась вся  дискус
сия и приостановились все 
поиски, мы прекратили на
ш у встречу.

Я думаю , сейчас мы с 
американцами долж ны  все 
обдумать, да и мировое об
щественное мнение долж но 
обдумать сложивш ую ся си
туацию  в мире по главному 
вопросу, который беспокоит 
народы всех стран: вопросы 
войны и м ира, вопросы 
ядерной угрозы . Мне дума
ется, и я  не преувеличиваю , 
все, что мы’ предлагали пре
зиденту, отвечает интересам 
и американского народа, и 
народов всех стран. Если ко
му-то так  н е  каж ется , то 
мы вправе всем  миром ска
зать сегодня: пусть прислу
ш ается к  тому, что требует 
американский парод, совет
ский народ, народы  всех 
стран.

Я  приехал сюда на встре
чу и сказал , что пришло 
время действий. Эти слова 
оказались пророческими.

Д ействительно, время дей
ствий н астало, и нам  н ель
зя  его терять. Мы будем 
действовать. Мы от своей 
линии на мир, на борь'бу 
против гонки вооружений, 
за запрещ ение ядерного ору
ж ия, за  ликвидацию  ядер
ного оруж ия, за  то, чтобы 
отвести угрозу  от всего на
шего земного ш ара, не от
ступим. И  я  думаю, мы бу
дем в этой борьбе н е  оди
ноки.

Вот что я  хотел вам ска
зать сейчас, сразу после за 
верш ения встречи. Видимо, 
я мог бы и больш е сказать, 
если бы  у  меня было боль
ше времени, чтобы обду
мать все, что произош ло. 
По мне каж ется , я  вы раж ал
ся вполне ясно и определен
но по всем вопросам.

Я  сейчас н е  говорю о том, 
что мы касались многих дру
гих вопросов. Мы говорили 
по гуманитарным вопросам, 
и там  выходили на конкрет
ные проблемы. Работали 
две группы экспертов. Вы 
об этом, наверное, уж е зн ае
те. Во главе одной — от 
нас был М аршал Советско
го Союза, начальник Гене
рального ш таба Ахромеев, 
от американской стороны — 
Пол Нитце. Они работали 
практически всю ночь.

Группу по гуманитарным 
вопросам с нашей стороны 
возглавлял заместитель ми
нистра иностранных дел Б ес
смертных, со сто р о н ы  
американцев — замести
тель госсекретаря Ридж уэй.

Т ам  тож е был интересный 
обмен мнениями, и опреде
ленны е договоренности, ко
торые там  имели место, мог
ли бы стать составной ча
стью итогового документа. 
Но поскольку разруш илось 
главное!, остановился весь 
процесс.

Как видите, в общем бы
ла интересная встреча, важ 
н ая, многообещ аю щ ая встре
ча. Но пока она заверш илась 
вот таким образом.

Не будем впадать в отчая
ние. Я  дум аю , эта встреча 
вывела нас на очень важный 
этап понимания того, где мы 
находимся. И она показала, 
что договоренности возмож 
ны. В этом я  убежден.

Благодарю  вас за  внима
ние.

Н еужели у вас даж е после 
такой моей подробной речи 
ещ е будут вопросы? Ну да
вайте. До зари  будем сидеть.

Вопрос (Чехословацкое те
левидение). Михаил Серге
евич, Вы сказали, здесь, в 
Рейкьявике, был упущ ен ис
торический шанс. Когда, по 
Ваш ему мнению, может по
явиться новый шанс?

Ответ. Я  бы, знаете, дал 
на это оптимистический от
вет. Потому что уж е многое 
проделано и накануне встре
чи, и на самой встрече. И 
если мы с реалистических по
зиций и в Соединенных Ш та
тах, в Белом  доме, и у  нас в 
советском руководстве еще 
раз все обдумаем и проявим 
реализм  и ответственность, 
то еще не потеряна возмож 
ность, чтобы реш ить эти во
просы.

Вопрос (японская телеком
пания Эн-эйч-кей). Значит 
ли, что диалог с СШ А , с ад
министрацией Рейгана ещ е 
продолж ается? Или Вы ду
маете, что д л я  продуктивно
го диалога с Рейганом воз
можностей остается очень ма
ло?

Ответ. Я  думаю, что сей
час еще. больш е возросла не
обходимость в диалоге, к а 
ким бы он  ни был трудным.

Вопрос (газета «П равда»). 
М ихаил Сергеевич, как  Вы 
считаете, все-таки почему 
ам ериканская администрация 
пошла на сры в переговоров, 
приняв такое безответствен
ное реш ение, игнорируя ми
ровое общ ественное мнение?

Ответ. По-моему, А мерика 
долж на ещ е определиться. 
Она, по-моему, ещ е не опре
делилась. И это, как мы чув

ствовали, сказы валось на по
зиции президента.

Вопрос (А встралийская ра
диовещ ательная корпорация). 
Вы сказали, что президент 
Рейган находится в плену 
военно-промышленного ком 
плекса. Значит ли это, что 
следую щ ие два  года будут 
безрезультатны ми? Есть ли 
у В ас надеж да, что следую 
щий президент С Ш А  не бу
дет в плену этого комплекса?

Ответ. При всем  том, что 
ныне представляет военно- 
промыш ленный комплекс, и 
при всем том, какой вес он 
заним ает в сегодняшней А ме
рике, не будем переоцени
вать его возможности. Р еш а
ю щ ее слово за  народом в  лю 
бой стране, в том числе и за  
американским народом.

Вопрос (И сландское радио 
и телевидение). П осле нега
тивного результата встречи 
попы тается ли  Советский Со
юз противопоставить что-ли
бо американской программе 
СОИ и не запустит ли он на 
полную  мощь свою  програм
му космических вооруже
ний?

Ответ. Я думаю, вы  поня
л и  смы сл советской позиции. 
Если сейчас мы подошли к 
этапу, на котором начинаем 
глубокое сокращ ение ядер 
ного оруж ия — и стратегиче
ского, и средних ракет, а мы 
с американцами уж е выходи
ли  на договоренность сделать 
это в течение десяти лет, то 
мы вправе требовать, чтобы 
в этот период мы были га 
рантированы , что ничего не
ожиданного, непредвиденного 
не произойдет. Это включа
ет и такую  сф еру, как кос
мос и разверты вание косми
ческой ПРО.

Я сказал  президенту (мо
ж ет быть, я  немного приот
крою  занавес над наш им об
меном мнениями), что нас 
СОИ в военном отношении 
не беспокоит. По-моему, и в 
А мерике уж е никто не ведит, 
что можно создать такую  си
стему. Более того, если в кон
це концов А м ерика реш ится 
н а  это, наш ответ не будет 
симметричным. П равда, ска
зал  я  ему: г-н президент. Вы 
знаете, что меня уж е сдела
ли  Вашим соратником по 
СОИ. Он удивился этому. 
О казы вается, я  говорю, в свя
зи  с тем, что я  так  остро кри
тикую  СОИ, это дает Вам са
мый убедительный аргумент, 
что СОИ нужна. Вы просто 
говорите: раз  Горбачев про
тив, то значит это хорошее 
дело. И Вы собираете апло
дисменты и финансирование. 
П равда, появились циники и 
скептики, они говорят: а
вдруг это коварный замы сел 
Горбачева — самому не втя 
гиваться в СОИ, а А мерику 
разорить. Вы уж  разберитесь 
сами. Во всяком случае нас 
СОИ не пугает. Это я  уве
ренно заявляю , потому чго 
в таких вопросах заним аться 
блефом — дело безответст
венное. О твет на СОИ будет. 
Ассиметричный, но будет. 
При этом нам не придется 
ж ертвовать многим.

Но в чем  ее опасность? 
П ервое — опасность полити
ческая. С разу создается си
туация, которая вносит не
определенность, подогревает 
недоверие друг к  другу, по
дозрение. И тогда уж  тут не 
до сокращ ений ядерного ору
жия. Короче говоря, для  то
го, чтобы мы основательно 
занялись сокращ ением  ядер 
ного оруж ия, нужна совсем 
другая  ситуация. Во-вторых, 
есть все-таки и военная сто
рона. Ч ерез СОИ можно вый
ти н а  новые виды оруж ия. 
Это мы тоже компетентно мо
ж ем  сказать. И выйти на со
верш енно новый этап гонки 
вооружений, который непред
сказуем  серьезны м и послед
ствиями.

Получается, что, с одной 
стороны, мы договариваемся 
начинать сокращ ать ядерное 
оруж ие — сегодня самое 
опасное и страш ное, а с дру
гой стороны — м ы  долж ны 
благословлять исследования, 
и даж е в космосе проводить 
их, в натуре, д л я  того, чтобы 
создать новейш ее оружие. 
Это ж е не согласуется с нор
мальной логикой.

Вопрос (газета «Вашинг
тон пос*»»). Вы только что 
провели еще одну встречу с 
президентом Рейганом  после 
двух дней заседаний. Какое 
у Вас сложилось впечатле
ние от президента как от по
литического деятеля? Счита
ете ли Вы, что он разделяет 
Ваше чувство ответственно
сти за  судьбы мира?

Ответ. У меня такое впе
чатление, что мы с г-ном 
Рейганом мож ем продолжать 
и диалог и заним аться поис
ками развязок крупны х, жи
вотрепещ ущ их проблем, в 
том числе и тех, о  которых 
я  говорил.

Вопрос (Д атское телевиде
ние). С учетом неудовлетво
рительных итогов данного со
вещ ания. О значает ли  это, 
что не будет достигнуто про
гресса по вопросу запрещ е
ния ядерны х испытаний и по 
другим вопросам, которые 
обсуждались вчера и сего
дня? У вязы вается ли  этот во
прос — запрещ ение ядерных 
испытаний — с другими во
просами, которы е рассматри
вались на этих заседаниях?

Ответ. Я уж е ответил на 
этот вопрос. Мы считаем, чго 
на этом не обрываю тся ни 
наши контакты  с американ
цами и с  президентом, и тем

более меж дународные отно
шения. Поиски продолжаю т
ся  и будут продолжаться. И, 
я  думаю, то, что здесь прои
зош ло, в И сландии, тем бо
лее  долж но стать мощным 
стимулом к тому, чтобы мы 
все сейчас почувствовали, 
что надо вклю чаться в об
щую борьбу за нормализа
цию меж дународной обста
новки, за  поиск выходов из 
•тупиковых ситуаций, в том 
числе и тех, о которых речь 
шла здесь, в Р ейкьявике, и, 
собственно, один из тупиков 
здесь тож е возник. Но, я оп
тимист.

Вопрос (телевидение ГДР). 
Вы сказали, что встреча не 
дала  результатов. Означает 
ли это, что она бы ла беспо
лезной. Как Вы считаете, 
стал  ли  мир после встреч в 
Рей кьяви ке надежнее?

Ответ. Я  думаю, Вы хоро
шо продумали свой вопрос. 
У наших немецких друзей 
мне всегда нравится точность 
выражений, в том числе и 
мыслей. Я  дум аю , то, чго 
произош ло в Р ей кьяви ке, не
смотря на то, что мы завер
шили наш у встречу, не дого
ворившись по вопросам, к 

которым мы, каж ется , наш
ли подходы, — это печально, 
это разочаровы вает. Но я  бы 
не н азвал  эту встречу безре
зультатной. Н аоборот, она 
все-таки ступень в сложном 
и трудном диалоге в поисках 
решений. Ведь мы в общем- 
то ищ ем нелегкие решения 
по нелегким  вопросам. По
этому давайте не будем сеять 
по миру панику. Н о в то же 
врем я надо сказать, что мир 
должен знать все, что проис
ходит, с тем, чтобы он себя 
не чувствовал сторонним на
блю дателем. Сейчас подошло 
время активных действий 
всех сил.

Вопрос (ам ериканская те
лекомпания Эй-би-си). Госпо
дин Генеральный секретарь, 
я  не понимаю, почему, ког
да Вы с президентом Рейга
ном имели возмож ность до
биться соглаш ения по со
кращ ению  ядерны х вооруже
ний, советская сторона не со
гласилась с  исследованиями 
по СОИ. И Вы в свое время 
ведь говорили в  Ж еневе, что 
Вы готовы заплатить боль
шую цену за сокращ ение 
ядерных вооружений. И сей
час, когда были такие воз
можности, Вы их упустили.

Ответ. В ваш ем вопросе 
уж е содерж ится элемент кри
тики. поэтому я  отвечу на 
него более подробно.

Во-первых, п р е з и д е н т  
СШ А  приехал в Р ей кьяви ке 
пустыми руками и с пусты
ми карманами. А мерикан
ская  делегация, я  бы  сказал, 
нам привезла хлам  с ж енев
ских переговоров. И только 
благодаря далеко идущим 
предлож ениям  советской сто
роны  м ы  смогли выйти на 
очень крупны е договоренно
сти (они не были оформле
ны. Я оговариваю сь) по со
кращ ению  стратегических на
ступательных вооружен и й, 
по средним ракетам . Естест
венно, что мы надеялись в 
этих условиях, и я  думаю, 
это вполне понятно и поли
тику, и военному, и просто 
нормальному человеку, что 
если м ы  подписываем по
добные договоренное т и о 
крупных сокращ ениях ядер
ного оруж ия, то надо поза
ботиться о том, чтобы не 
произош ло ничего, что бы 
сорвало этот трудны й про
цесс, к которому мы шли 
десятилетия. И тогда мы 
поставили вопрос о том, что 
мы — за упрочение договора 
ПРО. А м ериканская сторона 
все время подкапы вается под 
ПРО. Она уж е поставила под 
сомнение ОСВ-2, и теперь ей 
хотелось бы в Рейкьявике 
организовать похороны ПРО, 
причем с участием Совет
ского Союза и Горбачева. 
Это не пройдет. Весь мир бы 
нас не понял. И я  в этом 
убежден.

Все, кто здесь сидит — 
все убеж дены  в этом, что ес
ли мы ещ е начнем  атаковы 
вать П РО  — последний ме
ханизм, '  столько сделавший 
для  того, чтобы все-таки 
сдерж ать процесс гонки во
оружений, — тогда мы ни
чего не стоим как  полити
ки. Но мало сохранить его 
условия, когда начинаются 
глубокие сокращ ения ядер
ных вооружений, мы счита
ем, что этот договор надо уп
рочить. И мы предложили 
механизм упрочения — не 
пользоваться в течение 10 
лет, за  которые мы и сокра
тим полностью, уничтожим 
ядерны й потенциал в наших 
странах, — не пользоваться 
правом  выхода из П РО ... В 
то ж е  врем я, чтобы никто не 
стрем ился — ни Советский 
Союз обойти А мерику в ис
следованиях по космосу и 
вы рваться вперед, так  ска
зать , добиться военного пре
восходства, ни А м ерика по 
отношению к Советскому Со
ю зу, мы сказали: м ы  — за 
лабораторны е исследования и 
испытания, но против выхо
да  с этими исследованиями и 
испытаниями частей косми
ческого П РО  в космос. Вот 
наш е требование. Таким  об
разом, наш е требование в 
этом случае тож е бы ло кон
структивны м, учитывающим 
позиции А мерики. Если бы 
она согласилась, она получа
ла  бы возмож ность в рамках 
продолжения лабораторных 
исследований реш ать свои 
вопросы, но без попыток соз

дать космическую  П РО . Я 
думаю , тут логика, как гово
рят дети, ж елезная. У детей 
тож е надо иногда учиться.

Теперь дадим  слово ж ен
щинам.

Вопрос (газета «Гарди
ан»). П ланирует ли  С овет
ский Союз какие-то новые 
инициативы в отношении З а 
падной Европы после того, 
что произош ло в Рейкьяви
ке?

Ответ. Я думаю, Западная 
Европа слыш ит, что я  гово
рю, и если она подумает и 
внимательно изучит наши 
предлож ения, то обнаруж ит
ся, что они отвечаю т интере
сам Западной Европы. М ы 
понимаем, что не можем без
различно относиться к инте
ресам Западной Европы, в 
которой пускаю т корни рост
ки нового мыш ления и в ко
торой нарастает ответствен
ность за  сохранение и упро
чение наш его европейского 
дома.

Вопрос (ж урнал «Нью- 
суик»). Каковы Ваши наме
рения относительно поездки 
в Вашингтон? Вы говорили 
о том, что до этого необхо
димо добиться одного-двух 
соглашений. Возможно ли 
достиж ение таких соглаш е
ний, преж де чем Вы прибу
дете в Вашингтон с визитом?

Ответ. Я думаю, что, не
см отря на весь драм атизм  
сегодняшнего дня, мы не уда
лились от Вашингтона, а  
приблизились к нему. И ес
ли президент и ам ерикан
ская  адм инистрация при
слуш аю тся к  моему предло
жению продолжить изуче
ние всего того, о чем шла 
речь здесь, в Рейкьявике, и 
посоветую тся в тех кругах, 
в которых они считаю т не
обходимым, я  думаю, ещ е 
не все потеряно. Е сть воз
можности, опираясь на то, 
что мы здесь имели в Рейкь
явике, выйти на такие согла
шения, которы е бы сделали 
реальной и возможной встре
чу в Вашингтоне, и она бы 
могла бы ть результативной.

Вопрос (ам ериканская те
лекомпания Си-эн-эн). Г-н 
Горбачев, Вы говорили в сво
ем выступлении, что прези
дент Рейган  долж ен поды
мать над ситуацией и посо
ветоваться с конгрессом, по
советоваться с американским 
народом. Считаете ли Вы, 
что американское общ ест
венное мнение поддержит со
ветский подход в этом пла
не?

Ответ. Подождем, увидим.
Вопрос (газета «Руде пра

во»). У меня вопрос к Вам 
как к  политическому деяте
лю  и ю ристу. Как, по Ваше
му мнению, вы глядят при
оритеты в вопросах прав че
ловека в ракетио - ядерный 
век и какую  роль может сы
грать человеческий ф актор 
в решении вопроса войны и 
мира?

Ответ. Вы — философ. 
Могу сказать , что я  тоже 
раньш е заним ался ф илосо
фией и теперь опять стал ею 
заним аться. Я  думаю, ког
да мы говорим о правах че
ловека, то долж ны  помнить, 
что сегодня вопрос о сохра
нении мира, о том, чтобы  от
вести ядерную  угрозу от че
ловека, — это самый глав* 
ный приоритет. Будет мир — 
будет ж изнь. А  с проблема
ми как-нибудь разберемся. 
Все больш е становится в ми
р е  образованны х людей. Я 
думаю, народы  во всем раз
берутся. Поэтому, когда мы 
говорим о правах человека, 
я бы  на первое место поста
вил право человека на ж изнь. 
Это первое.

И второе. О человеческом 
ф акторе. Я  думаю, в ядер
ный век (и в этом я  вижу 
как раз проявление нового 
мы ш ления) угроза ядерной 
войны по-новому ставит и 
вопрос о роли человеческого 
ф актора в борьбе за  мир, за 
предотвращ ение войны. Ибо 
сегодня эта война будет ка
саться всех, независимо от 
того, где она начнется. Толь
ко недоброж елатели счита
ют, что все антивоенные дви
жения, все, кто выступают 
в защ иту мира, это — про
иски М осквы. Сегодня ж ен
щины, дети, мужчины всех 
возрастов поднимаются, бе
рутся  за  руки и требуют ос
тановить эту  опасную тен
денцию, когда мир движ ется 
к угрозе ядерной войны. Я 
думаю , роль человеческого 
ф актора в этих условиях зн а
чительно возрастает.

Вопрос (газета «И зве
стия»). В Белом  доме мно
го и часто говорили о том, 
что главная опасность для  
А мерики — это советские 
меж континентальны е раке
ты. Мы ж е предложили в 
Рейкьявике в течение деся
ти лет  эту  главную  опасность 
д л я  А мерики ликвидировать. 
Каково В аш е впечатление, 
почему другая  сторона ока
залась  не готовой к тому, 
чтобы снять, отвести от своей 
страны  эту  главную опас
ность?

Ответ. Вы очень правиль
но подняли этот вопрос. Он 
много лет использовался ам е
риканской стороной для  ут
верждений, что Советский 
Союз, дескать, не настроен 
серьезно на разоруж ение, на 
прекращ ение гонки воору
жений, что он не учитывает 
озабоченности Америки и т. Д.

(Окончание на 3-й стр.).
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ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ М. С. ГОРБАЧЕВА
О К О Н Ч А Н И Е .

Как видите, мы предлож и
ли пойти на радикальны е со
кращ ения. Причем поста
вили вопрос очень резко.
Есть триада стратегических 
вооружений, признанная и 
нами, и американцами. Мы 
предложили всю эту триаду 
стратегических вооруж ен
ных сил сократить в первые 
пять лет на 50  процентов. 
Это крупный шаг.

Но вместе с тем  мы ам е
риканцам сказали, что и у 
нас есть озабоченность. Ведь 
в СШ А  70  процентов страте
гических сил расположено 
на подлодках. Это значит 656  
РГ Ч  индивидуального наве
дения. А подлодки, как изве
стно, курсирую т в морях и 
океанах вокруг Советского 
Союза. О ткуда они нанесут 
удар? Это похуже тяж елы х 
ракет наземного базирова
ния.

Одним словом, когда не 
хотят реш ать вопросы, тогда 
ищут проблемы, создают 
искусственные препятствия. 
Одн а  к  о здесь они сня
ты, эти препятствия. Вот что 
важно. Ведь мы пошли на 
очень крупный шаг, сняв 
оговорки относительно сред
них ракет, которы е д л я  А ме
рики имеют стратегическое 
значение. Д а и средства пе
редового базирования мы 
сбросили с зачета при реш е
нии вопроса о ракетах стра
тегического назначения. Все 
это говорит о нашей доброй 
воле. И американцы, тем не 
менее, не пошли нам навст
речу.

А мериканцы  думают, что 
они через космос добьются 
военного превосходства над 
нами и реализую т идею од
ного президента, который 
сказал: Кто будет господст
вовать в космосе, тот будет 
господствовать на Земле. 
Это показы вает, что нам  п р и 

ходится иметь дело с импер
скими амбициями,

Но мир сегодня не тот, 
что преж де. Он не хочет быть 
и не будет вотчиной ни Со
единенных Ш татов Америки, 
ни Советского Союза. К аж 
д ая  страна' имеет право на 
свой выбор, на свою идеоло
гию, на свои ценности. Если 
мы не признаем этого, тогда 
нет меж дународных отнош е
ний. Тогда есть хаос и ку
лачное право. Мы с этим ни
когда не согласимся.

А мерика, наверное, очень 
тоскует по старым временам, 
когда она была могучей и в 
военном отношений она нас 
превосходила, — ведь мы все 
вышли из войны ослаблен
ными экономически.

Н остальгия по прошлому 
в А мерике, видимо, есть. Но, 
тем  не менее, надо пожелать 
нашим американским парт
нерам осознать сегодняш 
ние реальности. Это им тоже 
необходимо сделать. Иначе,

если американцы  не начнут 
мыслить сегодняшними ка
тегориями, исходить из ны
нешних реальностей, мы не 
продвинемся в поисках п ра
вильных решений.

Вопрос (Болгарское те
левидение). Н асколько я  по
нял, переговоры  в Ж еневе 
Не прекращ аю тся, и совет
ское руководство намерено 
дать советской делегации по
ручение искать реш ение во
просов, которые до сих пор 
не разреш ены?

Ответ. Вы правы.
Вопрос. Д умаете ли Вы, 

что те ж е самые инструкции 
будут даны  и американской 
делегации п о с л е . Р ей кьяви 
ка?

Ответ. Я надеюсь, что это 
будет именно так.

Вопрос (Телег р а  ф  н о е 
агентство ЧТК). Какое, по 
Ваш ему мнению, влияние 
окаж ет исход встречи в Р ей 
кьявике на общ еевропейский 
процесс?

О твет. Я думаю , что и по
литики, и народы  Европы в 
этот очень ответственный мо
мент окаж утся на высоте. 
В ремя требует действий, а 
не просто велеречивы х за 
явлений, за  которыми не 
следует ничего конкретно
го. Мир устал, миру надое
л а  болтовня, мир нуждает
ся в реальном прогрессе: в 
разоруж ении, в ликвидации 
ядерного оруж ия. И я  думаю, 
что эта тенденция будет на
растать. Особенно я  надеюсь 
на мудрость и ответствен-’ 
ность политиков и народов 
Европы.

Вопрос (А мериканс к а я  
телеко м п а  н и я  Эн-би-си). 
Как я  понимаю, Вы напря
мую обращ аетесь с призывом 
к другим членам меж дуна
родного сообщ е с т  в а  вы
ступить в качестве своего 
рода лобби с тем, чтобы по
влиять на Соединенные Ш та
ты  и заставить их изменить 
свое мнение?

О твет. Н ам известно, на
сколько у вас развит лоб
бизм, как  идет политический 
процесс в Америке. Может 
быть, поэтому и президенту 
трудно было принять реш е
ние на этой встрече. Но ког
да речь идет о том, чтобы уп
рочить мир, предпринять ре
альны е шаги с этой целью, 
когда нужны совместные 
усилия — это касается всех, 
а  не только Соединенных 
Ш татов и Советского Сою
за  — то, я  думаю, надо гово
рить не о лоббизме, а о чув
стве ответственности, о здра
вом смы сле народов, о по
нимании той ценности, какой 
является  сегодняшний мир, 
и  необходимости его уберечь. 
Поэтому обвинять народы 
или движ ения, выступаю 
щ ие з а  мир, лоббистами в 
пользу Советского Союза — 
оскорбительно. Речь идет о 
том, что люди отстаивают 
свою политическую  и граж 
данскую  позицию.

Вопрос (И сландская газе
та «М оргунбладид»). ■ Я  р а 
ботаю в Исландии издате
лем  газеты. Не вы звало ли 
у  В ас трудности решение о 
прибытии в Рейкьявик? Ведь 
И сландия — член НАТО? 
В то ж е врем я, как извест
но', наш е правительство вы
ступило за  объявление Севе
ра  безъядерной зоной, и мне 
хотелось бы  узнать Ваше от
нош ение к  этому.

Ответ. Я хотел закончить 
этой темой и с удовольстви
ем. воспользую сь вопросом 
представителя прессы  Ис
ландии. Хочу напомнить, что 
именно мы предложили Ис
ландию  как  возмож ное м е
сто встречи. П оэтому ника
ких трудностей у нас на этот 
счет не было.

Я  хочу, поблагодарить 
правительство И сландии, на
род Исландии за  то, что они 
весь свой потенциал — и че
ловеческий, и организацион
ный, и материальны й — и с

пользовали д л я  того, чтобы 
реш ить все вопросы по орга
низации этой встречи. Мы 
благодарны  за  это, и чувст
вовали себя здесь хорошо. 
Много интересного я  п олу
чил из информации Раисы  
М аксимовны, у которой бы
ло много встреч в Исландии. 
В се они были очень интерес
ны, ц ас  радует друж елю б
ная атм осф ера, большой ин
терес к  нашей стране. Мы 
благодарны  И сландии, ис
ландскому правительству, за  
то, что они сделали. Ж ел а
ем процветания ваш ему на
роду.

Что касается  последней 
части ваш его вопроса отно
сительно того, что прави
тельство вашей страны хо
чет объявить С евер безъядер
ной зоной, то мы это при
ветствуем.

' Дорогие друзья, благода
рю вас за  внимание. Д у
маю, мы с вами провели вре
мя полезно. Ж елаю  вам все
го доброго. До свидания.

ОТЪЕЗД М. С. ГОРБАЧЕВА ИЗ РЕЙКЬЯВИКА
РЕ Й К Ь Я В И К , 13 октября. 

(ТАСС). 13 октября Гене
ральный секр  е т а  р ь ЦК 
КПСС М. С. Горбачев отбыл 
из Рейкьявика.

В аэропорту в честь вы
сокого советского гостя бы
ли подняты государственные 
флаги С ССР и Исландии.

У трапа самолета М. С. 
Горбачева провож али пре
мьер-министр Исл а  н д и и

С. Херманнссон и исполня
ющий обязанности министра 
иностранных дел Т. Паульс- 
сон. Среди провожавш их бы
ли посол С ССР в Исландии 
Е. А. К осарев, посол СССР 
в СШ А Ю. В. Дубинин, дру
гие официальные исландские 
и советские лица.

Из Рейкьявика от б ы  л и 
такж е официальны е лица, 
участвовавш ие в советско-

американской встрече на 
высшем уровне: член Полит
бюро Ц К  КПСС, министр 
иное т р а н н ы х  дел СССР 
Э. А. Ш еварднадзе, секре
тари Ц К  КПСС А. Ф. Доб
рынин и А. Н. Я ковлев, по
мощник Генерального секре
таря ЦК КПСС А. С. Черня
ев, первый заместитель мини
стра обороны СССР С. Ф. 
Ахромеев.

ВРЕМЯ АКТИВНЫХ 
Д Е Й С Т В И Й

Трудящиеся Грузии, как и все советские люди, с огромным внима
нием и интересом следили за выступлением Генерального секретаря 
ЦК КПСС М. С. Горбачева на пресс-конференции в Рейкьявике.

ГЛАВНОЕ — 
ЧИСТОЕ НЕБО

Выступая на пресс-конфе
ренции в Рейкьявике, Гене
ральный секретарь Ц К  КПСС 
Михаил Сергеевич Горба
чев сказал, что несм отря на 
нежелание американских ру
ководителей прислуш аться к 
голосу разум а и отказаться 
от попыток достичь военно
го превосходства над СССР, 

.призыв к миру не мож ет ос
таться незамеченным. Это 
встреча дала  убедительный 
ответ н а  вопрос, какая  из 
двух противоборствую щ  и х 
сторон хочет мира не на сло
вах, а  на деле.

Н есмотря на то, что аме
риканская делегация сдела
л а  все, чтобы ещ е р аз  поста
вить свои агрессивны е уст
ремления на пути к  разряд
ке напряженности в меж ду
народных отношениях, то
варищ  М. С. Горбачев ска
зал , что наши предложения 
остаю тся в силе. А мерикан
ским руководителям  необ
ходимо пересмотреть свое 
отношение к важнейш им воп
росам  войны и мира. Сегодня 
ведущей силой этой крупней
шей капиталистической стра
ны является  военно-промыш
ленный комплекс, у  него на 
поводу и идут политические 
деятели. Но ведь не произ
водители оруж ия определя
ют устремления народа.

Михаил Сергеевич Горба
чев, отвечая на вопрос кор
респондента о правах чело
века, подчеркнул, что глав
ным правом человека явля
ется право на ж изнь. Пото
му-то недопустимой выгля
дит позиция американской 
делегации, сорвавш ей важ
нейшие соглаш ения. Необ
ходимо пойти навс т р е ч у 
здравому смыслу и обуздать 
гонку вооружений, но для 

рэтого руководителям  США 
придется, наконец, прислу
шаться к голосу людей Зем
ли, в том числе и к  голосу 
своего .народа.

Мы ж е сделаем  все от нас 
зависящ ее, чтобы укрепить 
экономическое и оборон н о е 
могущество наш ей Родины. 
Сегодня каж ды й член наш е
го трудового коллектива 
стремится работать лучше, 
чем вчера, мы осваиваем но
вые виды продукции, борем
ся с непроизводительными 
затратам и, укрепляем  дис
циплину. Так же, впрочем, 
как й труж еники тысяч дру
гих "коллективов страны. Это 
наш а рабочая гарантия ми
ра. Ч ем  мы сильнее, тем 
меньше уверенности у  наших 
политических противников 
в том, что нас можно запу
гать или заставить отказать
ся от своих идеалов, главный 
из которых -— это мир и дру
ж ба на Земле.

Кмшварди КАНДИАШВИЛИ, 
руководитель комплекс
ной бригады тбилисского 
производственного объе- 

Л  динения иЭлвктровозо- 
строитель».

НАШ ВКЛАД
С огромным вниманием 

следили все мы за  встречей 
в Рейкьявике Генерального

секретаря  ЦК КПСС Миха
ила Сергеевича Горбачева с 
президентом С Ш А  Рональ
дом Рейганом. Ведь вопро
сы мира — главные сегодня. 
И не только д л я  нас, совет
ских людей, но и для  всего 
человечества.

Мы хорошо понимаем, мир 
крепить невозможно без тру
да — честного, добросовест
ного, на благо народа. Наш 
колхоз села Хан до— одно из 
ведущ их хозяйств района. В 
прош лом году мы выполнили 
все планы  и обязательства, 
и в нынеш нем отставания нет 
ни по одному показателю — 
производству и заготовке мо
лока и мяса, картоф еля и 
зерновых. В среднем с каж 
дого гектара картофелеводы 
колхоза собирают 200  цент
неров клубней, получаем по 
40 центнеров зерновы х с гек
тара. Ведутся у нас и сорто
испытания, н а  одном гектаре 
посеян новый гибрид — три- 
кикале. - ,

Я — доярка. В н ы н е ш н е м  
году хочу выйти на рубеж 
в три тысячи килограммов 
молока от одной коровы. В 
среднем ж е колхоз к концу 
года подойдет к рубеж у 
2 .700  килограммов молока от 
одной коровы. Неплохо по
работали и кормозаготовите- 
ли хозяйства — на сегод
няшний день заготозлено 
свыш е 20 кормовых единиц 
на каждую  фуражную  голову 
скота...

К чему я  веду этот разго
вор, — ясно. Только мирное 
небо позволяет нам достичь 
таких показателей, только 
мир на Зем ле. У нас есть де
ти, внуки — всем нужно 
безоблачное небо. Михаил 
Сергеевич отметил на пресс- 
конференции в Рейкьявике: 
достичь договоренности с 
СШ А возможно, за  мир надо 
бороться.

Женя ПАПОЯН, 
доярка колхоза села Хан- 
до Ахалкалакского райо
на, Герой Социалистичес
кого Труда.

ВО и м я  ж и з н и  
НА ЗЕМЛЕ

В течение двух дней взо
ры  всего мира были прико
ваны к Рейкьявику. И это по
нятно. И на Востоке, и на 
Зап аде  — повсюду на Зем 
ле  люди ж ивут страстной 
надеждой, они верят в мир, 
они хотят сохранить для  по
томков чистое и голубое, 
светлое небо.

Однако силы тьмы  сопро
тивляю тся свету. Определен
ные круги в СШ А  стараю т
ся  сделать все. чтобы поме
ш ать общ ему стремлению  на- 

•дов к  миру, укреплению 
езопасности, к  установлению 

на планете климата доверия 
и сотрудничества. Им больше 
по душ е зловещ ие сценарии 
«звездных войн» нежели 
мирное сосуществование, ат
мосфера разрядки.

Могут ли народы мира не 
понять, не оценить нынеш 
нюю ситуацию, благородную 
миссию нашего Советского 
государства? Страны, высту
пающей проводником в свет
лое будущее человечества, 
где не будет места таким 
страш ным словам и явлени
ям , как «ядерный удар»,

Г 'бес

«космический меч», «ядер- 
ная катастрофа». Можно со 
всей определенностью  ска
зать: да, люди видят и
хорошо понимают, кто и ка
кую позицию заним ает на 
главной арене меж дународ
ной жизни. У президента 
СШ А бы ла беспрецедентная 
возможность достичь согла
шения по контролю над во
оруж ениями. И не наш а ви
на, что он ее упустил.

В Рейкьявике Генераль
ный секретарь '" Ц К  КПСС 
Михаил Сергеевич Горбачев 
продемонстрировал стрем ле
ние сделать все д л я  упро
чения мира, проявить м ак
симум понимания в сложных 
вопросах ограничения и со
кращ ения вооружений.

Мир остался уверен в глав
ном: в неизменности последо
вательной миролюбивой по
литики СССР. Во имя мира 
на Зем ле. Во имя счастья 
людей. Во имя будущего.

Ираклий АБАШИДЗЕ, 
поэт-академик. Герой Со
циалистического Труда.

С ЗАБОТОЙ 
О ЗАВТРАШНЕМ 

ДНЕ
Если бы новые предлож е

ния нашей страны были бы 
приняты, они, как подчерк
нул М. С. Горбачев на пресс- 
конференции в Рейкьявике, 
могли действительно в ко
роткий срок внести перелом 
на всех направлениях борьбы 
за  ограничение ядерного ору
ж ия и реально отвести угро
зу  войны, позволили бы  на
чать движение в сторону к 
безъядерном у миру. Эти 
предложения отвечают инте
ресам  и наш его и американ
ского народов, народов всех 
стран.

Однако американская сто
рона во главе с президентом 
Рейганом не поддерж ала со
ветские предложения. И все 
же, как отметил М. С. Гор
бачев на пресс-конференции, 
несмотря на то, что стороны 
заверш или встречу, не дого
ворившись по целому ряду 
вопросов,— встречу в Р ей кь
явике не назовеш ь безре
зультатной. Она стала сту
пенью в сложном и трудном 
диалоге С С С Р — СШ А , в по
исках решений. Именно сей
час подошло время активны х 
действий всех сил в борьбе 
за  мир. М ы имеем уникаль
ный шанс: наконец, реально 
взяться  з а  прекращ ение гон
ки вооружений, запретить 
ядерное оруж ие, уничтожить 
его и отвести от человечест
ва ядерную  угрозу. И здесь 
особое значение приобретает 
человеческий ф актор, личный 
вклад каж дого в борьбу за 
мир.

Мы, советские педагоги, 
всегда делали  и будем де
лать все возможное, чтобы 
наш а молодежь прочно ус
воила идеи мира, мирного со
сущ ествования государств и 
народов. Это — наш  долг. 
Долг перед человечеством, 
перед его будущим.

Дзераеса ПАРАСТАЕВА, 
преподаватель экономики 
и организации сельского 
хозяйства Цхиивальско г о 
совхоза-техникума.

’ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ5

ТВЕРДАЯ ВОЛЯ СССР К МИРУ
Пресс-конференция Генерального секретаря ЦК КПСС М. С. Горбачева, на которой он изложил свои оценки ито

гов советско-американской встречи в Рейкьявике,—в центре внимания мировой общественности и прессы.

Видные политические и  общ ественные деятели , средства массовой ин
формации разны х стран подчеркивают, что, исходя из необходимости сме
лы х, ответственных действий в  интересах -мира, Советский Союз внес на 
встрече пакет крупных предложений, которы е в  случае принятия их могли 
в короткий срок обеспечить перелом на всех направлениях борьбы за  огра
ничение ядерного оруж ия, отвести угрозу ядерной войны, положить н ача

ло движению к безъядерном у миру. Участники встречи были на грани при
нятия крупнейших по своему значению  решений, однако по вине американ
ской администрации, рассчитываю щ ей вы рваться через космос к военному 
превосходству, этот исторический ш анс был упущ ен. Советский Союз пре
исполнен решимости и впредь вести твердую  линию на мир, против гонки 
вооружений, за  ликвидацию  ядерного оруж ия.

ГДР
Б Е Р Л И Н . С оветская сторона, предлож ила на 

встрече в Рейкьявике всеобъемлю щ ие мероприя
тия по разоруж ению  на Зем л е  и нераспростране
нию гонки вооружений на космос, осущ ествление 
которых уберегло бы человечество от ядерной 
катастрофы , говорится в распространенном се
годня агентством А ДН  заявлении Генерального 
секретаря Ц К  СЕПГ, П редседателя Государст
венного совета Г Д Р  Э. Х онеккера.

Эти смелые предложения, свидетельствующ ие 
о решимости Советского Союза освободить зем 
ной шар от всех видов ядерного оруж ия к 20 0 0  
году, вопреки интересам человечества не встре
тили, к сожалению, одобрения президента СШ А. 
Следует, однако, надеяться, что перед лицом 
поддержки советских предложений со стороны 
международной общ ественности, а  такж е в инте
ресах самих СШ А , уникальны е ш аги СССР встре
тят в конечном итоге и согласие Соединенных 
Ш татов — во имя того, чтобы земной ш ар мог 
жить в мире.

'С ей ч ас  особенно необходимо использовать име
ющиеся возможности и выступать за  то, чтобы 
вопрос войны и м ира был решен в пользу мира. 
Этот призы в обращ ен не только к правительст
в ам ,'н о  и ко всем  народам, всей мировой общ ест
венности.

ЧЕХОСЛОВАКИЯ
П РА ГА . Итоги советско-американской встречи 

в Рейкьявике свидетельствую т о 'то м , что СССР 
пришел на переговоры  с конкретными предло- 
женйями и проявил искреннее ж елание достичь 
прогресса в важнейш ей сф ере — в деле  обузда
ния гонки вооружений, пишет «Р уде право». 
Столь ж е очевидно, что американская сторона 
не привезла с собой в Рейкьявик ничего нового, 
позитивного. СССР проявил на встрече максимум 
политической воли к соглашению, и н е  его вина, 
что встреча заверш илась н е  так, как того хоте
ла бы миролю бивая общ ественность планеты .

ПОЛЬША
В А РШ А В А . «СССР: диалог — единственный 

путь к  миру без войн», «П осле двух дней  перего
воров в Рейкьявике — в ш аге от принятия важ 
ного реш ения», «Рейган  не воспользовался исто
рическим шансом д л я  ограничения ядерны х во
оружений»!, «Н еподвижность американской ад
министрации в вопросе о «звездных войнах» — 
под такими заголовками помещают материалы  из 
Рейкьявика польские газеты . Н есмотря на то, 
что беседы руководителей С ССР и С Ш А  в ис
ландской столице не привели к итогу, н а  который 
надеялись во всем мире, несмотря на неж елание 
американской администрации идти навстречу со
ветским предлож ениям , СССР не считает эту 
встречу безрезультатной  и намерен и впредь при
лагать усилия к достиж ению  соглашений, опира

ющихся на принципы взаимной безопасности, 
подчеркивает «Трибуна люду».

ВЕНГРИЯ
БУ Д А П Е Ш Т . В ы зы вает сожаление, что ам е

риканская сторона и на этот раз сделала невоз
можным соглаш ение, до которого было уж е, как 
говорится, рукой подать, пишет «Н епсабадш аг». 
Что касается  Советского Союза, то он, верный 
своей принципиальной политике, будет и дальш е 
идти курсом мира.

ЭФИОПИЯ
А Д Д И С -А Б Е БА . Соединенные Ш таты  не отве

тили на многочисленные мирные инициативы Со
ветского Союза, в том числе — на односторон
ний мораторий в области ядерны х испытаний: бо
лее того, к всеобщ ему возмущ ению , Вашингтон 
не только не сокращ ает производство ядерны х 
вооружений, но и втягивает в подготовку к зло
вещ им «звездны м войнам» другие западные стра
ны, пишет эфиопская «Аддис Земен».

США
В А Ш И Н ГТО Н . «Вашингтон пост» пишет: В хо

де пресс-конференции в Рейкьявике М. С. Гор
бачев отозвался с горечью  об отсутствии гибкости 
у американской стороны в вопросе о «стратеги
ческой оборонной инициативе». Советский руко
водитель ясно дал  понять, что Москва считает 
сдвиги в вопросе о СОИ ключом и к будущ ей 
встрече в верхах, и к  возможным в будущем со
глаш ениям о контроле над вооружениями. Мос
ква призвала пересмотреть ту позицию, которую  
Вашингтон заним ает по вопросу космической си
стемы П РО .

Г азета констатирует, что именно привержен
ность администрации программе СОИ помеш ала 
прогрессу двух лидеров на пути к глубокому со
кращ ению  ядерных арсеналов, ибо, по убеж де
нию М осквы, разм ещ енное в космосе ам ерикан
ское оруж ие представило бы  серьезную  угрозу 
для  Советского Союза.

Т елекомпания Эй-би-си отмечает: М осква вы
играла в Рей кьяви ке и, как представляется, обес
печила себе более предпочтительную  позицию в 
вопросе контроля над вооружениями. Рейган не 
отказался  от «звездны х войн», и сейчас в Зап ад
ной Европе и во всем  мире будут считать, что 
вину за  неудачу встречи в Рейкьявике несет 
именно он. Ныне поставлено под вопрос все рей- 
гановское обоснование политики в вопросе во
оружений.

*  *  *
Генеральный секретарь ООН Х авьер П ерес де 

К уэльяр вы разил надеж ду, что несмотря на су
щ ествую щ ие разногласия руководители двух ве
ликих держ ав продолж ат свои усилия, которы е 
представляю т чрезвы чайную  важ ность не только 
для  двусторонних отношений, но и д л я  всего меж 

дународного сообщ ества. В месте с  тем , как  со
общил его официальный представитель, генераль
ный секретарь ООН надеялся, что встреча в Рей
кьявике приведет к  ясны м позитивны м резу л ьта 
там , особенно в области разоруж ения, и к  улуч
шению международного климата.

П редседатель 41-й сессии Генеральной А ссам
блеи ООН министр иностранны х дел Бангладеш  
Чоудхури сказал, что сам  ф акт проведения встре
чи в Рейкьявике и глубокое обсуж дение на ней 
фундаментальных проблем, касаю щ ихся безопас
ности планеты, долж ен дать определенны е осно
вания д л я  надеж ды. Мы долж ны  продолж ать до
биваться на Генеральной А ссам блее ООН при
нятия соглашений, которы е бы  привели к ограни
чению, контролю  и в конечном счете к  прекра
щению гонки вооруж ений, отметил он.

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ
ЛОН ДО Н . Глубокое разочарование и сож але

ние в связи  с тем, что из-за  неуступчивости ам е
риканской стороны на встрече в Р ей кьяви ке не 
удалось достичь важных договоренностей, в пер
вую очередь в области контроля над вооружени
ями, вы разил член «теневого» кабинета лейбо
ристской партии Великобритании Д. Д эвис. А ме
риканская програм ма «звездны х войн» заблоки
ровала достижение важ ны х соглаш ений, заявил 
он. Вашингтону не долж но бы ть позволено в од
ностороннем порядке выносить суж дения по про
блем ам  безопасности без мнения европейских 
стран.

АВСТРИЯ
В Е Н А . В передаче А встрийского телевидения 

отмечается, что Советский Союз выступил на 
встрече в Рейкьявике с целы м пакетом конкрет
ных предложений по проблемам  разоруж ения, 
Эти предлож ения, которы е касались всех проб
лем, являю тся выдаю щ имися по содерж анию , од
нако они были отвергнуты  СШ А , которые, как 
показала встреча в  Рейкьявике, стрем ятся  к  осу
щ ествлению  планов СОИ. Т акая  позиция амери
канской администрации ставит в конечном итоге 
ее саму в тяж елое полож ение, неминуемо поро
ждает недовольство как сою зников С Ш А  в З а 
падной Европе, так  и ам ериканских избирателей.

АВСТРАЛИЯ
К А Н Б Е Р Р А . «Звездны е войны», констатиру

ет австралийская радиостанция Ту-си-эй, оказа
лись д л я  Рейгана более важ ны м делом , чем весь 
процесс контроля над вооруж ениями. Мы полу
чили новое подтверждение того, что станови
лось ясны м уж е на протяж ении года: М. С. Гор
бачев стремится к сокращ ению  вооруж ений и го
тов пойти на многое, чтобы его достичь. Р. Рей
ган ж е  сокращ ения вооружений не ж елает и го- 
тов пойти на многое, чтобы его избеж ать. Это — 
позорная позиция.

(ТА СС, 1 3  октября).

АМЕРИКАНСКИЕ ЗАКОНОДАТЕЛИ О ВСТРЕЧЕ В РЕЙКЬЯВИКЕ
ВАШ ИН ГТО Н. 13 октяб

ря. (ТАСС). Р яд  ам ерикан
ских законодателей не скры 
вает глубокого разочарова
ния по поводу того, что из- 
за  неуступчивости ам ерикан
ской стороны упущ ен реал ь
ный шанс на достиж ение ве
сомых договоренностей в 
ходе встречи на высш ем 
уровне в Рейкьявике. Сена
тор Гэри Х арт (демократ, от 
ш тата Колорадо) в интервью 
газете «Нью-Йорк тайме» за 
явил: «С оздается впечатле
ние, что реализация про

граммы «звездны х войн» для 
нынешней администра ц и и 
более важ на, чем  реальный 
контроль над вооруж ения
ми». «М ногие из нас, — ска
зал  он, — предостерегали, 
что необдуманная привер
ж енность сомнительной си
стеме противоракетной обо
роны космического базиро
вания заблокирует реальный 
прогресс в области контроля 
над вооруж ениями».

Конгрессмен Эдвард М ар
ки (демократ, от ш тата Мас
сачусетс) заявил , что прези

дент Рейган упустил шанс 
заклю чить самую лучшую 
сделку, которую  предлагали 
русские. Он предсказал, что 
после встречи в Рейкьявике 
«вопрос контроля над во

оруж ениями приобретет ис
клю чительную  остроту, что 
обернется против республи
канцев на предстоящ их в но
ябре выборах в конгресс».

М иллионы людей во всем 
мире возлагали надеж ды  на 
то, что в ходе советско-аме
риканской встречи на выс

шем уровне будет достигнут 
прогресс в области контроля 
над вооружениями, заявил 
в интервью  агентству АП се
натор Ф рэнк Лаутенберг (де
мократ, от ш тата Нью-Джер
си). «Если мы хотим добить
ся  прогресса в решении име
ю щ ихся проблем, — подчер
кнул он, —- необходимо про
долж ать диалог меж ду на
шими странами».

С енатор Сэм Нанн (демо
крат, от ш тата Дж ордж ия) 
заяви л  в интервью  телеком

пании Эй-би-си, что «страте
гическая оборонная инициа
тива будет подвергнута го
раздо более тщ ательному 
рассмотрению  и критике, чем 
когда-либо преж де».

И нф ормационная служ ба 
«Н ью хауз ньюс» отмечает: 
О бозреватели ож идаю т, что 
Рейган  будет подвергнут ос
трой критике в Европе за  то, 
что он блокировал дости ж е
ние значительного соглаш е
ния в  области контроля над 
вооруж ениями.

РАЗВИВАТЬ ТУРИСТИЧЕСКИЕ СВЯЗИ
В Тбилиси откры лся со

ветско-финский семинар по 
вопросам развития туризма. 
В нем принимают участие 
руководители 12 туристиче
ских фирм Ф инляндии, пред
ставители транспортных ор
ганизаций, работники Гос- 
коминтуриста СССР.

Участников семинара о з
накомили с перспективами 
развития туризм а в нашей 
стране и, в частности, в Гру
зии. В двенадцатой пятилет
ке намечено строительство 
туристских комплексов в Ба- 
куриани, Гагра, Кутаиси, Гу- 
даури.

В ходе семинара обсуж да
ются вопросы дальнейш его

развития туристского обмена 
между Советским Союзом и 
Ф инляндией, новых видов 
турпоездок, коммерчес к и е  
проблемы.

— И нтерес к  Грузинской 
республике необычайно высок 
в наш ей стране, — заявил 
к о р р е с п о н д е н т у  ГРУ ЗИ Н - 
Ф О РМ а директор Ц ентра раз
вития туризм а Финляндии 
И. П ильстрем. — Только в 
прошлом году ее посетило 
около пяти  ты сяч человек. 
Надеюсь, эта  ц иф ра будет 
расти. П ереговоры  предста
вителей обеих стран будут 
способствовать расширению  
туристских связей.

РАЗУМ ВОСТОРЖЕСТВУЕТ
— Сам ф акт проведения в 

Рейкьявике советско - амери
канской встречи обнадежива
ет. И хотя конкретной догово
ренности достичь не удалось, 
позиция Советского  Союза 
внушает оптимизм : перспек
тивы в решении злободневно
го для всего человечества 
вопроса войны и мира су
щ ествуют, — заявил коррес
понденту ГРУЗИ Н Ф О РМ а Мо
зес Нагамото —  член ЦК и 
Исполкома Народной прогрес
сивной партии Гайаны. В со
ставе находящ ейся в стране 
по приглашению ЦК КП СС д е
легации НППГ генеральный 
секретарь’ Сою за журналистов 
Гайаны посетил Грузию .

КОНТАКТЫ КРЕПНУТ
—■ Наши партнерские связи 

могут служить эталоном, на
глядным примером взаимо
выгодного сотрудничества го
родов, стран с различным по
литическим укладом , —  зая
вил корреспонденту ГРУЗИН- 
Ф О РМ а первый заместитель 
главы правительства земли 
Тироль Ф р итц  Приор, возглав
ляющий находящ ую ся в на
шей республике австрийскую 
делегацию . В течение несколь
ких дней она знакомилась е 
жизнью  Грузии, Тбилиси —  го- 
родом-партнером Инсбрука.

—  Это третий мой приезд в 
Тбилиси, —  сказал Ф . При
ор . —  В результате этой по
ездки разработана новая про

грамма сотрудничества, ( 
дусматриваю щ ая расшире 
обмена в области культ) 
спорта, развитие связей м< 
деж ны х организаций. Мы ( 
годарны за предоставлен: 
возможность ознакомиться 
курортом Гудаури, в етр 
тельстве которого участв 
австрийские фирмы . Он с 
щ ает стать одним из круп» 
ших и популярных межд; 
родных центров горнолын 
го спорта.

Гости побывали в Паса; 
ри, ознакомились с кол 
мольским городком Во 
Д зн елад зе , достопримечат< 
ностями столицы Грузии.
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прош лого, завещ авш их сво
им наследникам  реалисти
ческую  ш колу актерской  иг
ры  и реж иссерской  мысли.

В  прекрасном  своем зд а 
нии коллектив принимал ,12 
октября  вечером  поздравле
н ия  многочисленных зрите
л ей  и коллег. О днако празд
ник н ачался  много раньше. 
Г лавн ая  площ адь Телави с 
у тр а  превратилась в огром
ную  сценическую  площ ад
ку. Л учш ие худож ественны е 
коллективы  Тбилиси, всех 
районов К ахети в ярком  те
атрализованном  представле
нии показы вали  свое м астер
ство. Звучал а м узы ка, стихи, 
исполнялись танцы , прохо
дили спортивны е соревно
вания, Все, чем  так  богата 
щ ед рая  кахетинская  осен ь— 
янтарн ы е гроздья  виногра

да, ды ни, аром атны е ябло
ки, груш и, составили живой 
натю рморт, словно написан
ный талантливой  кистью  ху
дож ника...

Э пицентром этого под
линно всенародного п разд
н ика стал  сам  театр . Если 
бы  его зрительны й зал  был 
вдвое вм естительнее, он и 
тогда ок азал ся  бы  тесен  для 
ж елаю щ их попасть н а  юби
лейны й вечер. Зд есь  собра
л ись  представители  общ ест
венности Т елави , бли злеж а
щ их районов республики, го
сти и з М осквы, Тбилиси, дру
гих городов страны .

... П однима е  т  с я  занавес. 
С цена зап олни лась  звука
ми м узы ки , заи гр ал а  ты ся
чами красок . Н ачинается н е
обычное п редставление — 
ю биляры  в ж ивы х образах 
показы ваю т историю  театра.

О на начиналась в  те  да
л ек и е  времена, (когда при 
местной семинарии в 1782 
году бы л создан  «ш кольный 
театр» . В скоре д л я  получе
ния образован ия  в Россию 
п осы лается  группа молодых 
энтузиастов  — Д авида Баг- 
ратиони, Э раста Туркеста- 
ниш вили, И ванэ О рбелиани, 
Г еоргия А валиш вили. По воз
вращ ении на родину они со
здаю т театральную  труппу.

М ного знам енательны х со
бы тий бы ло в ж изни  театра 
за  двухвековую  историю. Но 
год 1795-й — особый: весь 
коллекти в театра  сложил 
тогда головы  з а  родину в 
К рцанисской битве. Случай 
беспрецедентны й в истории 
мирового театра.

В ю билейном представле
нии. осущ ествленном  глав
ны м  реж исс е р о м  театра 
А. К ан тари я  по его ж е  сцена
рию в содруж естве с реж ис
сером  М. А слам аз и ш  в и- 
ли, в о с к р е с а ю т  основ
н ы е собы тия истории кол
лектива. В нем, как  в ф оку
се, отрази лось творческое 
кредо театр а  — бы ть трибу
ной, с которой горячо  и 
страстно обсуж даю тся на
сущ ны е п роблем ы  дня, про
поведуется искусство боль
ших м ы слей  и идей. Здесь, 
в оригинальной по зам ы слу 
сценической ретроспек  ц  и и, 
зри тели  встретились с р а з 

ны ми поколениями актеров 
и реж иссеров: с тем и, кому 
суж дено хранить и продол
ж ать  дуч ш и е традиции те
атр а  — с актерам и  старш е
го поколения, и с теми, кто 
приш ел сю да позднее и при
нял  эстаф ету  от старш их, с 
творческой м олодеж ью  — 
завтраш ним  днем театра .

С траницы  истории про
долж аю т повествование о 
том, как  создавались лучш ие 
спектакли  театра , о вы ступ
лени ях  на телавской  сцене 
таких актеров, к ак  Л адо Мес- 
хиш вили, М ако С афаровой- 
А баш идзе, Н ато  Габуния, Ва- 
со А баш идзе, Элисабед 
Черкезиш вили.

С театром-ю биляром  свя
зано  им я Котэ М ардж ани
швили. Здесь , в Т елави  и 
К варели, он начинал свою 

.театральную  деятельность. 
Я ркие страницы  в историю 
грузинского сценического ис
кусства вписали спектакли 
Телавского театра , осущ е
ствленны е по произведениям  
И льи  Ч авчавадзе , А какия 
Ц еретели , А квсентия Цага- 
рели , З у р аб а  А нтонова, А лек
сандра О стровского, Ш екс
пира, Д ю ма... Н а сцене те. 
атр а  блистал талант Серго 
Зак ари ад зе . Зд есь  работа
ли  М ихаил К орели, Нуца 
Ч хеидзе, а  позднее Тина 
Б урбуташ вили, В ахтанг Чел- 
тиспирели, Е катерина Веру- 
лаш вили, П латон А хвледиа
ни, А лексей К упатадзе...

Ш ли годы. Т еатр рос и 
муж ал. В своих работах, будь 
то история или современ
ность, он всегда стрем ился 
п оказать  на сцене человека 
во всей его сложной, глубо
кой психологической целост
ности. .Т елавски й  театр  се
годня — это коллектив вы
сокого творческого потен
ц иала.

П осле праздничного пред
ставлен и я состоялось чест
вование коллектива театра. 
Его тепло приветствовали 
министр культуры  Грузии 
В . А сатиани, главны й ре
дактор  ж урнала «Сабчота 
хеловнеба» Н. Гурабанидзе, 
н а р о д н ы й  арти ст  С С С Р 
Ш . П ачалиа, секретарь пра
влен и я  СОюза писателей  
С С С Р, главны й редактор 
ж урнала «М осква», Герой 
С оциалистичес к о г о  Труда 
М . А лексеев, главны й реж ис
сер  К иевского академ ичес
кого театра имени И. Ф ран
ко ' С. Д анченко, заслуж ен 
ный артист А зербайдж ан
ской С С Р  Ф ути П оладов, 
п редседатель п резидиум а Те
атрального  общ ества Гру
зии, народный артист СССР 
Г. Л ордкипанидзе.

Со словам и искренней бла
годарности к  собравш имся, 
в  их лице — ко всем  истин
ны м лю бителям  театрального 
искусства Грузии, партии и 
правительству  республики об
р ати лся  главны й реж иссер 
театра  А . К антария.

(Г РУ ЗИ Н Ф О Р М )Г

Н а  с н и м к е :  на сцене Телавского государственного драма
тического театра имени С. Орджоникидзе во время юбилейного вече
ра.

Фото Г .  Ц агар е л и . (Ф отохроника Г РУ ЗИ Н Ф О РМ а).

Н а  с н и м к е :  во время празднования юбилея А . Чавчавадзе в
Цинандали.

(Фотохроника ГРУЗИНФОРМ а).

Бессмертие поэтического слова
Э тот впечатляю щ ий праздник поэзии «А лександрова» 

в двенадцаты й р аз  проводится в селе Ц инандали Телавского 
района в память вы даю щ ею ся грузинского поэта, воена
чальника, дипломата и общ ественного деятел я  А лександра 
Ч авчавадзе . Н а этот р а з  торж ества совпали с  200-летием  
со дн я  его рождения.

лицы  республики, различны х 
уголков наш ей страны.

На празднике присутство
вали товарищ и Енукид з  е 
Г. Н., Н икольский Б. В., Чер- 
кезия О, Е.

мир Соколов, ответственный 
секретарь А дж арского отде
ления . Союза писателей Гру
зии, лауреат премии имени 
Р уставели  Фридон Х алваш и, 
поэты  Д алила Бедианидзе,

Участники праздника с ин-. О тар Челидзе и Ш алва Порч-

По меткому выраж ению  
И льи Ч авчавадзе, А лександр 
Ч авчавадзе  возглавил «об
новленную  грузинскую  лите
ратуру»  XIX века и поднял 
грузинский романтизм  на 
классическую  высоту. Он яв-. 
л яется  первы м грузинским 
прэтом своей эпохи, посвя
тивш им социально - патрио
тическим мотивам лириче
ские ш едевры , развивш им и 
обогативш им традиционный 
ж анр — любовную лирику.

А. Ч авчавадзе был зн ам е
носцем друж бы  русского и

грузинского народов, п ра
вильно оценивал значение 
присоединения Грузии к Рос
сии, неустанно боролся за  
распространение дем ократи
ческих идей.

Н аряду  со своим творче
ством  А лександр Ч авчава
дзе завещ ал  своему народу 
декоративны й парк в Цинан
дали , который доставляет ис
тинное наслаж дение много
численным посетителям.

12 октября  в  этом парке 
собрались почитатели талан
та писателя — гости из сто-

тересом осмотрели пополнив
шуюся экспозицию  Дома-му
зея  А. Ч авчавадзе.

Затем  состоялся торж ест
венный митинг. Его откры л 
председатель правления Сою
за  писателей Грузии Георгий 
Цицишвили.

Выступивш ие — секрета
ри правления Союза писате
лей Грузии, лауреаты  премии 
имени Р уставели  Д ж ансуг 
Ч арквиани и Р еваз Инани- 
швили, секретари  правления 
Союза писателей СССР Кон
стантин Скворцов и Влади-

Г-

В  яркие, красочные тор
жества вылился традици
онный праздник Хевсурети 
«Ш атнлоба».

Н а  с н и м к а х :  Шатили 
сегодня; во время праздни
ка.

Ф ото И. Шламова.
(Ф отохроника

Г РУ ЗИ Н Ф О Р М а).

« Ш А Т И А О Б А »
О К О Н Ч А Н И Е .

ков о том, что уж е сделано 
д л я  социально - экономичес
кого развити я  к р ая  и что бу
дет предпринято в ближ ай
ш ей перспективе д л я  реш е
ния неотлож ны х проблем. А 
преодолевать их — и этого 
требует сам а ж изн ь — не
обходимо комплексно, тесно 
взаи м оувязы вая  многочис
ленны е вопросы , н е  допус
к ая  перекосов, см ещ ения ак 
центов в  осущ ествлении не
легких дел  по обновлению  
региона.

Об этом ш ла речь при ос
мотре дороги, сооружаемой, 
в направлении сел  М уцо и 
Х адисцкали. Д о первого уж е 
н алаж ен о автом обильное дви
ж ение, до второго — строи
телям  предстоит пролож ить 
ещ е полтора килом етра пу
ти. В беседе с гостями «Ш а- 
тилоба» ж итель М уцо Р . Д. 
Д аиаури  от имени односель
чан сердечно поблагодарил 
партию  и правительство за  
неизбы вную  заботу о горцах. 
В то  ж е  врем я  отмечалось.

что м ало н аладить лиш ь 
надеж ное транспортное со
общ ение. Н еобходимо р аз
вивать все звен ья  социальной 
инф раструктуры : предостав
л ять  лю дям  интересную  ра
боту на месте, обеспечить 
их квалиф ицированны м  ме
дицинским обслуж иванием , 
энергоснабж ением , помочь 
строительны м и м атериалами 
и т. д.

Об этом  ж е ш ла речь и 
н а  митинге, состоявш ем ся в 
Ш атили. Руководители  рес
публиканских организаций 
подробно проинформировали 
хозяев  и гостей праздника о 
том, как  идет хозяйственное 
и социальное п реобразова
ние Х евсурети. В нескольких 
отдаленны х селах заработа
л и  дизель-генераторы  и там  
вспы хнул электрич е с к и й 
свет, на реке Ш ати ли  пущ е
на гидроэлектростанция мощ 
ностью  5 0 0  киловатт. Энер
гетический потенциал ма
л ы х  рек  горного региона бу
д ет  и спользоваться и впредь: 
п роекти руется  ГЭС силой

три ты сячи  киловатт непо
дал еку  от Ш атили. Здесь 
строится ш кола-интернат на 
8 0  м ест. В селе Гудани во
шел в строй административ
ный ц ентр  и т. д.

О громны е ' ч перепек т  и в ы 
откроет перед Х евсурети 
строительство К авказской 
перевальной ж елезной доро
ги. Она даст мощный тол
чок социально - экономичес
кому развитию , превратит 
регион в один из крупных 
центров туризма. В связи  с 
этим отмечалось, что уж е 
сегодня не следует пренебре
гать имею щ имися здесь воз
мож ностями для  активного 
отды ха, ш ире развивать ме
стный туризм .

...О дна из самых ярких 
прим ет праздника — огром
ный костер, собравший всех 
учас т  н и к ов «Ш атилоба». 
С им волизируя тепло и свет 
родного очага, он, как маяк 
в ночи, словно бы  обознача
ет путь в родные места гор
цам ...

(Г РУ ЗИ Н Ф О РМ ).

хидзе, доцент Телавского го: 
сударственного педагогиче
ского института имени Я. Го- 
гебаш вили, ректор Цинан- 
дальского народного универ
ситета кул ь т  у р  ы  имени 
А. Ч а в ч а в а д з е  Г е о р г и й  
Д ж авахиш вили говорили о 
заслугах  А лександра Ч авча
вадзе перед родной литера
турой й народом, прочитали 
посвящ енны е поэту произве
дения.

Потомок А лександра Чав
чавадзе, народный артист 
Грузинской С СР, кинореж ис

сер М ераб Кокочаш вили пе
р едал  в дар Д ому-музею  ме
мориальны е вещ и своего ве
ликого предка.

В большом зал е  Дома-му- 
'зея  Ч авчавадзе. где при его 
ж изни устраивались традици
онные литературны е и музы 
кальны е вечера, вновь зазву 
чали  поэтические строки и 
звуки  музы ки. И грали  на 
рояле, клавиш  которого ка
сались Нино Чавчавадзе и 
А лександр Грибоедов, ж елан
ные гости Ц инандальского 
дворца.

У краш ением п р а з д н и к а  
стала худож ественная про
грам м а в постановке засл у 
женного деятел я  искусств 
Л . Паксаш вили.

(ГРУ ЗИ Н Ф О РМ ).

♦  СПОРТ

НИЧЬЯ АВТОЗАВОДЦЕВ
Вчера мы сообщили о ре

зультате футбольного матча 
розыгрыш а Кубка федерации, 
состоявш егося на тбилисском 
стадионе «Динамо» им В. И. 
Ленина в воскресенье. В этот 
же день были проведены и 
другие встречи, входящ ие в 
зачет этого приза.

Вторая команда Грузии в 
этом турн и р е —  «Торпедо» 
(Кутаиси) играла в Баку с м ест
ным «Нефтчи». Игра проходи
ла интересно, увлекательно и 
завершилась вничью —  2 :2 . В 
итоге, автозаводцы набрали 
в групповом турнире два оч
ка, а азербайдж анские ф утбо
листы —  три.

Остальные встречи заверш и
лись так: «Ж альгирис» —  «Зе

нит» — 1:0, «Кайрат» —  «Ди
намо» (М осква) —  2 :0 , «Спар
так» —  «Торпедо» (М осква) — 
2:0 , «Черноморец» —  «Дина
мо» (Киев) —  3 :1 , «М еталлист» 
— «Динамо» (М инск) —  1:0, 
«Днепр» —  «Ш ахтер» —  2:0.

*  *  *

В Гавре с о с т о я л с я  матч 
группового турнира чемпио
ната Европы по ф утболу сре
ди молодеж ных команд— СССР 
и Франции. П обеду одержали 
хозяева поля —  2:1 (1 :0 ).

Соперниками советских! ф ут
болистов на этой стадии со
ревнования являю тся также 
сверстники из ГДР и Норвегии. 
Матч этих команд завершился 
вничью —  0:0.

ПОБЕДИЛИ НА ФИНИШЕ
В заключительный день вто

рого тура первого круга чем
пионата С С С Р по баскетболу 
среди м уж ских команд дина
мовцы Тбилиси, выступающие 
в московской группе, одерж а
ли первую победу. Они встре
чались с новобранцами выс
шей лиги —  армейцами Алма- 
А ты . Первый матч этих ко
манд, как известно, заверш ил
ся победой среднеазиатских 
баскетболистов. Теперь тби
лисцам предстояло взять ре
ванш. И они сумели добиться 
этого. Первый тайм грузин
ские спортсмены выиграли с 
перевесом в шесть очков — 
36:30. Затем на площадке 
вновь шла упорная борьба, но 
динамовцы действовали более 
решительно, метко и добились 
победы — 79:71.

В этот день московские ар
мейцы вторично в этом туре 
переиграли земляков динамов

цев —  100:82. Теперь у Ц С КА  
семь побед в восьми встречах. 
После стольких ж е матчей у 
грузинских б а с к е т б о л и с т о в  
пять побед.

Упорно, интересно прохо
дили поединки команд в Ка
унасе. Здесь местный «Ж аль
гирис» вырвал победу у  «Ста- 
тибы» —  83:82, а «Ш ахтер» на
нес поражение риж с к о м у 
В Э Ф у  — 87:74.

Донецкие б а с к е т б о л и с т ы  
имею т четыре победы после 
шести матчей, у  «Ж альгири- 
са» —  три.

А  вот результаты  встреч, 
состоявш ихся в Киеве: СКА
(Киев) —  РТИ (М инск) —  88:78, 
«Спартак» ( Л е н и н г р а д )  — 
«Строитель» (Киев) —  74:72. 
Здесь  впереди украинские ко
манды —  С К А  —  14 очков из 
16, «Строитель» —  13 очков 
после стольких же встреч.

Т У Р Н И Р Н А Я  О РБИ ТА
ФУТБОЛ. В Лиссабоне про

веден отборочный матч чем
пионата Европы. Сборная 
Португалии, полностью обно
вившая ряды после неудачно
го выступления в М ексике, 
принимала футболистов Ш ве
ции. Встреча з а в е р ш и л а с ь  
вничью —  1 : 1 .

СКАЛОЛАЗАНИЕ. В Гагра 
стартовал чемпионат С С С Р . 
В первый день отличилась вы
пускница Грузинского госу
дарственного института физ
культуры  Зинаида Чкадуа из

пер-М естиа, з а в о евавшая 
вое место .

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА. 20-ки
лометровый пробег по ули
цам Парижа выиграл стайер 
из Д ж ибути Хам ед Сальха. 
Вторым финишировал Алес- 
сио Ф аустини (Италия), тре
тьим —  Ж ак Лефран (Ф ран
ция).

Зам. редактора
Г. ПАЦУРИЯ.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
на 14 октября

М О С К В А

ПО П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
9.00 — В р ем я . 9.40 — О п е р а  М . М у
с о р гс к о го  « Б о р и с  Г о д у н о в » . 15.50— 
К о м м у н и сты  80-х. Д о к у м е н т а л ь 
ны е ф и л ь м ы . 16.40 —  К он ц ерт 
ф о л ьк л о р н о го  а н с а м б л я  Н Д Р Й .
17.10 — « З н а й  и  у м е й » . Н аучн о
п о з н а в а т е л ь н а я  п е р е д а ч а  д л я  
ш к о л ьн и к о в . 17.40 — « В еч ер а  на 
х у то р е  б л и з  Д и к а н ь к н » . Х уд о ж ест
в ен н ы й  ф и л ь м . 18.46 — Э к ологи че
ский  д н е в н и к . «Б А М . В д о л ь  т р а с 
с ы » . 19.15— Н а у к а  и ж и з н ь . 19.48— 
С его д н я  в  м и ре. 20.00 —  М ул ьт
ф и л ь м . 20.10 — Н а р о д н о е  тв о р ч е 
ство . Т е л е о б о зр ен и е . 21.00 — Д о к у 
м е н т а л ь н ы й  ф и л ь м  « С ал ю т, И с
к а н и я » . 22.00 — В р ем я . 22.40 — 
В ы сту п лен и е  м о л о д ы х  арти стов  
б а л е т а . 23.00 —  Ф утб ол . С б о р н ая  
Н орвеги и  — с б о р н а я  С С С Р . В п ере
р ы в е  (23 .45) —  С его д н я  в  м ире.

ПО В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
9.15 —  «Ю р ги н сй и е  в е р н и с а ж и » .

Д о к у м е н т а л ь н ы й  т е л е ф и л ь м . 9.35,
10.35 — П ри р о д о в ед ен и е . 2-й к л ас с . 
9.55, 10.55, 11.55 — Н ау ч н о -п о п у 
л я р н ы е  ф и л ь м ы . 10.05, 14.10 —
Ф р ан ц у зск и й  я з ы к . 11.05 —  У ча
щ и м ся  С  П ТУ. Э стети ч еско е  воспи
т а н и е . 11.35, 12.40 — Б о т а н и к а . 5-й 
к л а с с . 12.05 —  Ш а х м а т н а я  ш к о л а .
13.00 — И . С . С окол ов-М и кн тов . 
С тр а н и ц ы  ж и з н и  и т в о р ч е ств а . 
13.40, 14.40 — Ф и зи к а . 10-й класс .
15.10 —  С т р а н и ц ы  и сто р и и . «Н е 
п о д л е ж и т  за б в е н и ю » . О  Т е ге р а н 
ск о й  к о н ф ер ен ц и и  ру к о в о д и т ел ей  
т р е х  сою зн ы х  д е р ж а в  в  1943 г.
19.15 — « ...Д о  ш е с т н а д ц а т и  и с т а р 
ш е » . 20.00 — Р и тм и ч еск ая  ги м н а
с т и к а . 20.30 — Х оккей . « С п а р 
т а к »  — « Д и н а м о »  ( Р и г а ) .  2-й и 
3 -й  п ер и о д ы . 22.00 — В р ем я . 22.40— 
« Д ь я в о л  во  п л о т и » . Х у д о ж ест в е н 
н ы й  те л е ф и л ь м  (Ф р а н ц и я ) . 1-я 
се р и я .

ТБИЛИСИ
П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .

8.50 —  П р о гр ам м а  т е л е п е р е д а ч .
9.00 — В р ем я . 9.35 — М о ам б е .
10.10 — С его д н я  н а  э к р а н а х  т б и 
л и сс к и х  ки н о теа тр о в . 10.20 — Со

в етс к и й  о б р а з  ж и з н и . Д о к у м е н 
та л ь н ы е  т е л еф и л ь м ы  « С у д ь б а  м о я » , 
« С теп н ы е п р у д ы » . 11.00 — К о р о т
к о м е т р а ж н ы й  х у д о ж еств ен н ы й  т е 
л еф и л ь м  « К се н д з с б е р ег  —  ч е р т  
у н е с » . 11.40 — Д о к у м е н та л ь н ы й  
т е л е ф и л ь м  « Н а  верхн ем  Д о н у » .
11.50 — П у ть  п е в ц а  В. К у б л аш ви - 
л и  (п о в т о р н о ). 13.00 — И н ф о р 
м ац и о н н ы й  вы п уск . 13.45 — Д л я  
а б и ту р и е н то в . Х им ия. 16,00 — 
П рогр  а  м м  а  . вечерних  п е р е д а ч . 
16.05 — И н ф орм ац и он н ы й  в ы п у ск .
16.15 —  И зучи м  ан гл и й ск и й  я з ы к . 
16.45 — С его д н я  на э к р а н а х  т б и л и с 
ск и х  к и н о теа тр о в . 16.55 — Г р у зи н 
ск о м у  м у л ь ти п л и к ац и о н н о м у  к и 
но —  50 л е т . М у л ьтф и л ьм ы : « Г д е  
м оя  с а в а н н а » , «В олш ебное я й ц о » .
17.10 —  К о р о тк о м етр а ж н ы й  х у д о 
ж ест в ен н ы й  ф и л ь м . 17.40 — Д л я  
ш к о л ьн и ко в . К он ц ерт З у гд и д с к я г о  
х о р ео гр а ф и ч ес к о го  а н с а м б л я  «Г о
л у б и » . 18.25 — Д л я  у ч а щ и х ся  
С ПТУ. Т елетурн и р  « Э ст аф ет а»  (п о 
в т о р н о ). 19.10 — Д л я  м о л о д е ж и . 
Д е с я т ь  д н е й  в  селе  А рхоти . 19.4 5 -  
С его д н я  в м и ре (М ). 20.00 — М о
а м б е . 20.35 — С п устя  20 л е т  (п о 
в то р н о ) . 21.45 — З а  ш а х м атн у ю  к о 
р о н у . 22.00 — В рем я. 22.40 — Ве

кам и  х р а н я .. .  23.00 — О тборочны й  
м атч  о л и м п и й ского  т у р н и р а  по 
ф у тб о л у . С б о р н ая  Н орвегии  — 
сб о р н ая  С С С Р . ( И з  Н орвеги и ). 
В п ереры в е  — С егодн я в  м и ре (М ).

П О  ВТОР*ОИ П Р О Г Р А М М Е .
16.35 — Х у д о ж ествен н ы й  т е л е 
ф ильм  « С е к р е т а р ь  п ар т к о м а»  1-я 
се р и я . 17.45 — О б ъ я в л ен и я . 17.50— 
Д о к у м е н та л ь н ы й  те л еф и л ь м  «В 
п р е д е л а х  р а зу м н о го  р и с к а » . 18.10— 
Д л я  ш к ол ьн и ков . Г е о гр аф и я .

РАДИО
на 14 октября

П О П Е Р В О Й  П РО Г Р А М М Е . 
6.08 — П о сл ед н и е  и звести я . 6.38 — 
Н апевы  зе м л и  ро д н о й . 6.50— С ель
ское утр о . 7.30 — М еж д у н ар о д н ы й  
дн евн и к  (М ). 7.40 — Р а д и о га зе 
т а  « П и он ер  Г р у зн и »  (н а  русском  
я зы к е ) . 8.15, 12.15 — «В  ч а с  п и к* . 
9.25 и 9.37 — О б зор  р ес п у б л и к ан 
ск и х  г а з е т . 11.00 — П осл едн и е и з 
вести я . 11.15 — С чего  н ач ал ас ь  
п ер е стр о й к а . 11.30 и  11.50 — О б

зо р  и  п е р е д о в а я  ст ать я  « П р ав д ы »  
н а  грузи н ск ом  язы к е . 11.40 — Р ит
м и ч еская  ги м н аст и к а . 13.15 — В ре
м я , со б ы ти я , л ю д и  (М ). 13.40 — 
Л и т е р а т у р н ы е  ч тен и я . К . Г а м с а 
х у р д и а . П охищ ение л у н ы . 14.15 — 
К он ц ерт г  а  д  ж  и кской  м узы ки .
15.00 — В м ире народ н ой  м у зы 
ки  (М ). 17.00 — П оследни е и зве
с т и я . 17.15 — С тр ан и ч ка  поэзи и . 
В. П ш ав ел а . « Б а к у р и » . Ч и т ает  
У. Ч х еи д зе  (за п и с ь  1954 г .) .  17.20— 
М у зы к а  Д . Т о р а д зе  к  ки н оф и л ь
м у  « Д е н ь  п о сл ед н и й , д ен ь  п ер 
в ы й » . 17.35 — К он ц ерт по за я в к а м  
д е т е й . 18.00 — Р ад и о с л у ш ат ел ям  
о тв еч аю т м еж д у н а р о д н ы е  о б о зр е 
в а т е л и . 18.15 н 18.45 — М елодии, 
р и т м ы , н астр о ен и е . 18.30 — Р ес
п у б л и к ан ск и е  извести я н а  русском  
я з ы к е . 19.00 — Н а строи тел ьн ы х  
о б ъ е к т а х  п я т и л етк и . 10.15 — Ф ор
т е п и ан н ы е п ь есы  А. С кр яб и н а . 
19.30 — А гр о п р о м ы .п д ш ч ы й  к ом п 
л ек с : н ас у щ н ы е за б о ты . 19.40 — 
И м еется  в а к а н с и я . Р е п о р т а ж  из 

в ы ч и сл и тел ь н о го  ц е а г р а  Г оском 
т р у д а  Г р у зи н ск о й  С С Р . К ом м ен
т а р и й  п р е д с е д а т е л я  Г оском и тета  
Р . Д ж а п а р и д з е  (М ). 20.30 -  200- 
л ети ю  со  д н я  р о ж д ен и я  А . Ч а в ч а 

в а д зе . Р е п о р т а ж  с  ю бил ей н ого  ве
ч е р а . 21.00 — В еч ерн яя  с к а зк а .
21.15 — Р ад и о с тан ц и я  «С и ч аб у кс» .
22.00 — Д . А раки ш ви л и . Ф рагм ен 
т ы  и з  оперы  « С к а зк а  о Ш ота Р у 
с т а в е л и » . 22.30 — П осл едн и е из
в ест и я . 23.30 — П оет М. А м ира- 
и аш ви л и . 24.00 — Бой часо в . Гимн 
Г рузинской  С С Р . 00.05— П рограм м а 
р ад и о ста н ц и и  «Ю н ость»  (М ).

ПОГОДА 
на 15 и 16 октября

В З А П А Д Н О Й  Г Р У З И И  о ж и д а 
е т с я  п ер ем ен н ая  о б л ач н о сть , м е
стам и  н еб ольш и е д о ж д и , ветер  
п ерем ен н ы й . 3—8 м етр о в  в  секун 
д у . Т е м п ер ат у р а  в  н и з м е н н ы х  
р ай о н ах : ночью  ц .7  4->2 г р а д у 
сов , д н е м  4 -17  4 .2 2  гр а д у с а . В 
г о р д ы х  р ай о н ах : ночью  4 .3  4 .8  
гр ад у со в , д н е м  4 -1 4  4 -1 »  гр ад у 
с о в . В в ы с о к о г о р н ы х  рай о 
н ах : ночью  д-1 4 -6  гр ад у со в ,
д н е м  4 -8  4 -1 3  гр ад у со в .

В В О С Т О Ч Н О Й  Г Р У З И И  — пе
р ем ен н ая  об л ач н о сть , 15 о ктября  
п реи м ущ еств ен н о  б е з  о са д к о в , 1 6 -  
м естам и  н еб ольш и е д о ж ц и , ветер 
за п а д н ы й , 6— 10 м етр о в  в секун
д у . Т е м п ер ат у р а  на р а в н и н а х  
ночью  4 -4  4 -9  гр ад у со в , днем 
4^15 4 -20  гр ад у со в . В г о р н ы х ,  
р а й о н а х : ночью  4.1 4-6 град усов, 
д н е м  4 -12  - 4 - 1 7  гр ад у со в . В в  ы- 
с о к о г о р н ы х  р ай о н ах : ночью
—2 4 -3  гр а д у с а , дн ем  4 .З  4 - 8  гр а 
дусов .

В Т Б И Л И С И  14 о к т я б р я  — пе
р ем ен н ая  об л ач н о сть , б е з  о садков , 
в ете р  с л аб ы й . Т е м п ер ат у р а  в о зд у 
х а  4 -1 8  4 -2 0  гр ад у со в .

АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ 
РЕДАКЦИИ:

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42.

П р и ем н ая  93-11-68
З ам е сти тел и  р е д а к т о р а  93-18-54 

93-18-07

Д ВА  В Е К А  
МОЛОДОСТИ

С П Р А В К И 4

—   ■■■ОБЪЯВЛЕНИЯ
К СВЕДЕНИЮ  

РУКОВОДИТЕЛЕЙ  
ОРГАНИЗАЦ ИИ И 

ПРЕДПРИЯТИИ

В целях увеличения на
дежности работы газопрово
да Орджоникидзе — Тбили
си П/О «Грузтрансгаз» про
водит его переиспытание в 
два этапа:

— первый на участке 
Чми — Млета 1 7 — 18 октяб
ря;

— второй на участке Кум- 
лисцихе — Сагурамо 2 5 — 26 
октября 1986 г. .

Н а период переиспытания 
на указанны х участках 

запрещается:
— движ ение всех видов 

зранспорта и сельскохозяйст
венных механизмов по Воен- 
но - Грузинской дороге и 
проселочным дорогам;

—  ведение всех видов ра
бот, нахождение людей и пе
регон скота на расстоянии 
более 2 0 0  метров в обе сто
роны от газопровода.

М инистерствам и ведомст
вам, предприятиям и- органи
зациям , совхозам и колхозам  
принять необходимые меры 
по обеспечению указанны х 
мер безопасности на период 
переиспытания газопровода.

+

Торгово - промыш лен н а  я  
п алата Грузинской С СР й 
Н аучно - техническое общ е
ство легкой промышленно
сти ГСС Р сообщают, что с 
14  по 19  октября с. г. в 
г. Тбилиси проводится выс
тавка промыш ленных к ата 
логов на тем у «Н овая техни
ка и технология в ш ерстя
ной промыш ленности». На 
вы ставке будут представле
ны  каталоги по следующим 
темам:

Отделочные машины.
Красильные машины.
Каландры.
Ткацкие станки.
Приготовит е л ь и о - пря

дильное оборудование.
Чесальные и ленточные 

машины.
Прядильные машины.
Крутильные машины.
Мотальные машины.
Приготовительно - ткацкое 

оборудование.
Адрес* комбината: прос

пект А. Ц еретели, 140.

♦

МОЛОДЫМ— К СВАДЬБЕ!

Н езаметно приходит пора, 
когда повзрослевш ие дети 
вступаю т в самостоятельную  
ж изнь. Существенной мате
риальной поддержкой буду
щей молодой семье может 
стать договор страхования к 
бракосочетанию, заклю чен
ный в пользу одного или 
обоих молодоженов.

Сумма, означенная в до
говоре, будет выплачена 
юноше или девуш ке в самы й 
торжественны й день их ж и з
ни —

Д ень бракосочетания! 
Главное Управление 

Госстраха
Грузинской ССР.

Грузинское 
рекламное агентство.

♦
ДИАПРОЕКТОР  
«ПЕЛЕНГ-500 К»

Этот аппарат оснащен объ
ективом «Триплет-5», поэто
му имеет повышенный све
товой поток и дает равномер
ное освещ ение экрана. Сме
на диапозитивов полуавто
матическая (как в прямом, 
так  и в обратном направле
ниях). Ф окусировка объек
тива производится с помо
щью рукоятки  на приборе.

М асса — 5 ,5  кг. Ц ена — 
95  руб.

В ыпускает «П еленг * 50 0  
К» Белорусское оптико-ме
ханическое объединение.

Грузкоопреклама.

♦
РАДИ ОЛА

«ВЕГА-ЗОО-СТЕРЕО»

С тационарная стереора
диола «Вега-300-ст е р е  о»
рассчитана на самый широ
кий круг покупателей: мо
дель — сравнительно недо
рогая (105  руб.), оригиналь
ность конструкций' и внеш не
го оф орм ления делаю т ее 
привлекательной д л я  разны х 
групп потребителей. И зде
лие — с престиж ным каче
ством, несколькими функ
циями (приемник, проигры
ватель) имеет электронное 
устройство расш ирения сте
реобазы , позволяю щ ее по
лучить • стерео'фониче с к и й 
эф ф ект без дополнительных 
выносных акустических си
стем.

Грузкоопреклама.

О тветствен н ы й  с е к р е т а р ь  93-17-06
С ек р ета р и ат  93-18-02

О Т Д Е Л Ы :

П арти йной  ж и зн и  93-15-01
П р о п ага н д ы  93-22-34
С оветского  с т р о и те л ь ст в а  99-50-61 <
П ром ы ш ленности , стр о и 

т е л ь с т в а  и  тр а н сп о р т а  93-16-27
С ел ьского  х о зя й с т в а  и пе

р е р а б а т ы в а ю щ е й  п ро 
м ы ш л ен н о сти  93-19-19

Н ау ки , в у зо в  и ш кол 93-17-54
Л и те р а ту р ы  и  и ск у сст в а  99-93-28
Р есп у б л и кан ско й  и нф ор

м ац и и  93-17-58
П исем  и  м асс о во й  р аб о ты  93-22-19
И л л ю стр ац и и  99-89-65
С ектор  с п о р т а  99-89-65
С ектор  к орресп он ден тской  

сети  и о б зо р а  п еч ати  93-22-81

*  *  *

О б щ ес тв ен н а я  п р и ем н ая  99-58-89
З а в .  р е д а к ц и е й  93-31-64
П рием  о б ъ я в л е н и й  93-93-04
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